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Оплатные ожидания
Продавцы жилья начали сами выдавать рассрочку на вторичку

Яна Штурма

П родавцы квартир на вторичном 
рынке начали массово предо-

ставлять возможность рассрочки 
для покупателей, сообщили «Изве-
стиям» риелторы. Доля таких сделок 
достигла 10%, а их количество вырос-
ло в два-три раза. Таким образом про-
давцы могут зарабатывать дополни-
тельно до 25% от стоимости квартиры. 
Тренд связан со сложностями приоб-
ретения жилья в стандартную ипотеку, 
отмечают эксперты. Однако в подоб-
ной схеме есть значительные риски 
как для продавца, так и для покупа-
теля — чтобы их избежать, необходи-
мо прописать все условия в договоре 
купли-продажи. Подробнее о рынке 
рассрочек на вторичку — в материа-
ле «Известий».

В ряде российских городов на вто-
ричном рынке около 7–10% объектов 
реализуется с использованием рас-
срочек от собственников объектов, 
рассказали «Известиям» эксперты. 
При этом предоставлять такой спо-
соб оплаты готовы от 40 до 50% соб-
ственников.

Рассрочка — это форма оплаты, 
при которой покупатель выплачи-
вает стоимость недвижимости ча-
стями в течение установленного пе-
риода, пояснил директор рынков 
России и СНГ fam Properties Валерий 
Тумин. В отличие от ипотеки, право 
собственности на жильё обычно пе-
реходит к покупателю лишь после 
полной оплаты, а в период рассроч-
ки объект может оставаться в соб-
ственности застройщика 
или продавца.
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Отдать — не взять
Закредитованность россиян упала рекордно за десять лет —  
когда ЦБ начнёт смягчать свою политику

Мария Колобова

З акредитованность населения сни-
жается третий месяц подряд. Это 

значит, что граждане отдают боль-
ше ссуд, чем набирают. К марту об-
щий объём займов россиян упал 
на 390 млрд рублей. Это происходит 
на фоне рекордной ставки ЦБ и коли-
чественных ограничений на выдачу 
ссуд людям с высокой долговой на-
грузкой. В последние годы кредитный 
портфель граждан стабильно увели-
чивался. Столь значительное сниже-
ние, как сейчас, было только в кризис 
2015-го. Падение закредитованности — 
это положительная тенденция, но это 
также значит, что россияне не могут 
себе позволить взять займы по ны-
нешним условиям. Когда ссуды ста-
нут более доступными — в материа-
ле «Известий».

Закредитованность населения 
упала рекордно за десять лет. Это сле-
дует из данных ЦБ, которые проана-
лизировали «Известия». Общий объём 
заимствований россиян снижается 
уже третий месяц подряд — к мар-
ту он просел на 390 млрд. В послед-
ние годы этот показатель стабильно 
увеличивался — в середине 2023-го 
рост доходил почти до триллиона 
в месяц.

В последний раз закредитован-
ность россиян снижалась в апреле 
и мае 2022-го, после начала СВО. Тогда 
ЦБ резко поднял ключевую до 17%, это 
сократило спрос на заёмные средства. 
Однако тогда общий объём ссуд насе-
ления упал только на 271 млрд. Один 
раз показатель также сни-
зился в ковидный 2020-й.

Добычные дела
РФ и США начали переговоры  
по редкоземельным металлам

Кирилл Фенин, Алёна Нефёдова

М осква и Вашингтон начали дискус-
сии о проектах по российским ред-

коземельным металлам, сообщил «Из-
вестиям» глава РФПИ Кирилл Дмитриев. 
По его словам, к возможным соглаше-
ниям уже появился интерес со сторо-
ны американских компаний. Ожидает-
ся, что новая встреча представителей 
РФ и США в Эр-Рияде может пройти в се-
редине апреля — известно, что в рамках 
возобновившегося общения стороны 
обсуждают не только политические 
вопросы, но и экономическое сотруд-
ничество. О перспективах российско-
американского диалога по полезным 
ископаемым — в материале «Известий».

Россия и США начали дискус-
сии о проектах по редкоземельным 
металлам (РЗМ), заявил «Извести-
ям» генеральный директор РФПИ, 
спецпредставитель президента РФ 
по инвестиционно-экономическому 
сотрудничеству с зарубежными стра-
нами Кирилл Дмитриев.

— Редкоземельные металлы — важная 
сфера для сотрудничества, и, безуслов-
но, мы начали дискуссии о различных 
редкоземельных металлах и проектах 
в России, — сказал он «Известиям».

По информации Дмитриева, неко-
торые компании уже проявили инте-
рес к проектам.

В феврале президент США Дональд 
Трамп заявил, что поддерживает идею 

о заключении соглашения с Москвой 
по доступу к редкоземельным метал-
лам. Вашингтон, по его словам, заинте-
ресован как в «огромных запасах» таких 
металлов, так и в других «очень ценных 
ресурсах» РФ.

24 февраля президент Владимир Пу-
тин сообщил, что Россия готова пред-
ложить американским правитель-
ственным структурам и компаниям 
сотрудничество в проектах по добыче 
редкоземельных металлов.

— У нас, безусловно, на порядок, хочу 
это подчеркнуть, на порядок больше 
ресурсов подобного рода, чем в Укра-
ине. Россия является одним из безус-
ловных лидеров по запасам этих ред-
ких и редкоземельных металлов. Они 
у нас имеются и на Севере — в Мурман-
ске, на Кавказе — в Кабардино-Балка-
рии, на Дальнем Востоке, в Иркутской 
области и в Якутии, в Туве, — сказал гла-
ва государства.

Общие запасы всех редких ме-
таллов в РФ, по данным Минприро-
ды, составляют 658 млн т, из них ред-
коземельных 28,5 млн т. Однако доля 
добычи нашей страны на мировом рын-
ке не превышает 1%, а переработка та-
ких металлов практически отсутствует.

В этом году был запущен националь-
ный проект «Новые материалы и химия», 
сообщал Владимир Путин на февраль-
ском профильном совещании. По ли-
нии нацпроекта предстоит наладить 
полный цикл индустрии редких и ред-
коземельных металлов, обеспечить 
их добычу и переработку вплоть до про-
изводства готовых высокотехнологич-
ных товаров с высокой до-
бавленной стоимостью. 

Вбить call
Как IT-компания из США связана с телефонными мошенниками на Украине

Максим Солопов

О дним из ключевых распростра-
нителей персональных данных 

россиян в интересах телефонных мо-
шенников может быть украинский ха-
кер Владислав Хорохорин, осуждён-
ный за кражу $9 млн у граждан США 
и заключивший сделку с американ-
скими спецслужбами. В 2022 году он, 
возможно, создал специальный сер-
вис по «пробиву» для мошеннических 
кол-центров, используя сайт компа-
нии, основанной в Нью-Йорке адво-

катом «русских хакеров» Аркадием 
Бухом. О том, как ветеран постсовет-
ской киберпреступности мог превра-
титься в идеолога телефонных мо-
шенников, действующих против 
граждан России, заказывал взломы 
АЭС, признавался в убийствах воен-
нослужащих РФ и угрожал распра-
вой их детям, — в расследовании «Из-
вестий».

«Не мог позже прийти на де-
сять минут? Не было бы твоего вы-
родка и хаты», — заявил по телефо-
ну неизвестный отцу 11-летнего 

ребёнка, который застал сына с за-
жигалкой в руках в наполненной 
газом квартире. В июне 2024 года 
с такой историей в правоохрани-
тельные органы обратился житель 
Северодвинска — города, известного 
прежде всего как центр строитель-
ства российских атомных подло-
док. От трагедии в многоквартирном 
доме спасла хорошая вентиляция 
в помещении. СК возбудил дело о по-
кушении на убийство несовершен-
нолетнего общественно 
опасным способом.
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Добычные дела
A Объём выпуска такой про-

дукции по итогам нацпроек-
та должен вырасти кратно, сказал рос-
сийский президент.

Перспективы сотрудничества Рос-
сии и США в области добычи и пере-
работки редкоземельных металлов 
могут оказаться довольно широкими. 
Определённое потепление политиче-
ских отношений между государства-
ми уже наблюдается, и на этом фоне 
не следует забывать, что Штаты зави-
сят от импорта этой группы элемен-
тов, заявил «Известиям» промышлен-
ный эксперт Леонид Хазанов.

— В США добывается порядка 45 тыс. т 
РЗМ в год. В виде оксидов производится 
около 1,5 тыс. т, остальное перерабаты-
вает Китай, затем у него покупают аме-
риканцы. В ближайшие десять лет спрос 
на РЗМ в США увеличится примерно 
до 75 тыс. т. Очевидно, что они не смо-
гут обеспечить данные объёмы за счёт 
собственной добычи, — отметил эксперт.

В качестве возможных вариантов со-
трудничества по добыче РЗМ в России 
могут рассматриваться Чуктуконское 
месторождение в Красноярском крае, 
Селигдарское и Томторское месторож-
дения в Якутии. Сырьё можно перераба-
тывать в России, создав соответствую-
щие мощности, предполагает Хазанов.

Помешать совместной работе мо-
жет несколько факторов. Во-первых, 
продолжают действовать антироссий-
ские санкции, а США оказывают под-
держку Украине. Во-вторых, Вашинг-
тон должен разрешить американским 
компаниям инвестировать в россий-
ские месторождения. Без этого согла-
шения останутся лишь на бумаге.

Наконец, это сложные и затратные 
проекты, они будут реализовываться 
в течение долгого времени. Месторож-
дения РЗМ находятся в удалённых райо-
нах, где инфраструктуры либо нет, либо 
она слабо развита — это значит, что нуж-
ны средства на строительство произ-
водственных и вспомогательных объ-
ектов, подчёркивает Леонид Хазанов.

Заинтересованность в экономическом 
сотрудничестве способна стимулиро-
вать политический диалог между Рос-
сией и США. Так, по информации теле-
канала NBC, Дональд Трамп планирует 
в скором времени провести новый теле-
фонный разговор с Владимиром Путиным. 
Кроме того, новый раунд консультаций 
между Россией и США по урегулирова-
нию конфликта на Украине может прой-
ти в Эр-Рияде в Саудовской Аравии в се-
редине апреля, сообщают СМИ.

В предыдущий раз представители 
сторон встречались в столице Саудов-
ской Аравии 24 марта, тогда перегово-
ры продлились более 12 часов. Россия 
и США условились обеспечить безо-
пасность судоходства в Чёрном море, 
не применять силу и не допускать ис-
пользования коммерческих судов 
в военных целях.

В Вашингтоне в ответ взяли на себя 
обязательства помогать в восстановле-
нии доступа российского экспорта сель-
скохозяйственной продукции и удо-
брений на мировой рынок. Для этого 
требуется снять санкционные ограни-
чения с Россельхозбанка и иных финан-
совых организаций, задействованных 
в обеспечении операций по междуна-
родной торговле продовольствием. Рас-
сматривают в Белом доме и обратный 
сценарий — введение вторичных по-
шлин на экспорт нефти из России в слу-
чае отсутствия соглашения по прекра-
щению конфликта на Украине.

Ход переговоров по урегулирова-
нию украинского конфликта замедля-
ется из-за позиции Киева и ЕС. После пу-
бличного конфликта в Белом доме между 
Трампом и Зеленским украинская и аме-
риканская команды согласовали текст 
соглашения по полезным ископаемым. 
Предполагается, что США будут полу-
чать роялти до тех пор, пока Украина 
не выплатит как минимум $100 млрд аме-
риканской стороне в качестве компен-
сации за военную помощь с надбавкой 
в размере 4%. Киев при этом не соглаша-
ется признать долгом военную помощь 
со стороны Вашингтона с начала СВО.

Параллельно на Украине усилива-
ются дискуссии о скором проведении 
президентских выборов. По данным 
The Economist, Зеленский попытается 
застать соперников врасплох, прове-
дя выборы в июле, и рассчитывает, что 
сжатые сроки позволят ему баллоти-
роваться без какого-либо сопротив-
ления. Ранее президент РФ Владимир 
Путин предложил обсудить введение 

на Украине внешнего управления под 
эгидой ООН, поскольку её текущие 
власти нелегитимны: согласно консти-
туции, срок полномочий Зеленского 
истёк ещё в прошлом году.

Вместо всеобщего перемирия теперь 
обсуждается прекращение огня в от-
дельных областях. Фактически стороны 
в ходе переговоров пришли к понима-
нию, что к полному перемирию украин-
ская сторона пока не готова и оно будет 
использоваться Киевом недобросовест-
но, считает доцент кафедры политиче-
ской теории МГИМО Иван Лошкарёв.

— Отчасти отход от большой поли-
тической повестки связан с изменени-
ем ситуации на линии боевого сопри-
косновения. Киев утратил контроль 
над большей частью захваченных ра-
нее населённых пунктов Курской об-
ласти и потерял один из переговорных 
активов. Помимо этого пробуксовы-
вают темпы мобилизации на Украине, 
что ставит под сомнение её дальней-
шую способность оказывать сопротив-
ление, — заявил эксперт «Известиям».

При этом подключение к российско-
американским переговорам ЕС малове-
роятно, поскольку Брюссель намерен 
продолжать поддержку Украины и уси-
ливать рестрикции, несмотря на сопро-
тивление ряда государств. Очередной 
саммит «коалиции желающих» состо-
ялся 27 марта в Париже, в нём приняло 
участие 30 стран. По его итогам прези-
дент Франции Эммануэль Макрон при-
звал добиться прекращения огня и уси-
лить помощь Киеву. Лондон и Париж 
намерены направить на украинскую 
территорию военных экспертов, что-
бы определить объём возможного кон-
тингента «коалиции желающих».

Среди отдельных стран ЕС к перего-
ворам с РФ могли бы приступить Герма-
ния и Италия, при этом солидная часть 
политической элиты этих стран занима-
ет выраженную антироссийскую пози-
цию. Подключение к диалогу Венгрии 
и Словакии маловероятно из-за их не-
значительных возможностей внутри ин-
ститутов ЕС, резюмировал Лошкарёв.

С приходом администрации Трам-
па Россия и США возобновили диалог 
по широкому кругу вопросов. В част-
ности, 12 февраля президенты двух 
стран провели первый с 2022 года те-
лефонный разговор. Затем они ещё раз 
общались по телефону 18 марта.

Ещё в феврале Москва и Вашингтон 
договорились о восстановлении штат-
ной численности дипломатического пер-
сонала в посольствах обеих стран. Кроме 
того, в конце февраля в Стамбуле сторо-
ны провели очередной раунд перегово-
ров — делегации обсудили восстанов-
ление нормальной работы посольств. 
Перспективы активизации диалога воз-
можны и по линии парламентской дипло-
матии — в Госдуме и Совете Федерации 
готовы к контактам с американскими 
коллегами, выяснили ранее «Известия».

Афтершоковое 
состояние
Как землетрясение отразится на конфликте 
в Мьянме — военная оппозиция пытается 
усилить своё влияние на фоне катастрофы

Визитная точка
Президент Боливии готов посетить Россию весной

Екатерина Хамова

П резидент Боливии Луис Арсе под-
твердил свой интерес посетить Рос-

сию в ближайшие месяцы, сообщил 
«Известиям» посол РФ в этой стране 
Дмитрий Верченко. Даты визита, по сло-
вам дипломата, станут известны в бли-
жайшие недели. Не исключено, что ли-
дер приедет в Москву на празднование 
9 Мая. Боливия с 2025 года стала стра-
ной — партнёром БРИКС, но и до этого 
она активно взаимодействовала с Рос-
сией по линии добычи лития — лати-
ноамериканское государство входит 
в число лидеров по залежам металла. 
Совместно с боливийскими партнёрами 
«Росатом» планирует добывать до 14 тыс. 
т лития в год. Для укрепления двусторон-
него сотрудничества в этом году запла-
нирован обмен миссиями по линии пар-
ламентов. Несмотря на существенное 
сокращение объёма экспорта в 2024-м, 
боливийские предприниматели выра-
жают заинтересованность расширить 
своё присутствие на российском рынке.

Лидер Боливии Луис Арсе подтвер-
дил в разговоре с российскими ди-
пломатами свою заинтересованность 
посетить РФ весной 2025-го. Об этом 
«Известиям» сообщил посол Дмитрий 
Верченко.

— Приглашение посетить Россию 
9 Мая и принять участие в праздничных 
мероприятиях передали президенту 
Луису Арсе ещё в конце прошлого года. 
Глава государства в ходе лич-
ной беседы подтвердил мне, 
что заинтересован в посе-
щении нашей страны весной. 
Однако исходим из того, что Боливия 
стремительными темпами втягивает-
ся в электоральную кампанию, к тому 
же существует внутренняя напряжён-
ность. По этой причине график прези-
дента сейчас, мягко говоря, загружен-
ный. Как бы там ни было, ожидаем, что 
в ближайшие две-три недели получим 
от наших партнёров определённость 
по данному вопросу, — сообщил «Из-
вестиям» Дмитрий Верченко.

Кроме этого, по словам посла, сей-
час прорабатывается и ряд двусторон-

них визитов по парламентской линии, 
в том числе в рамках празднования Бо-
ливией в августе этого года 200-летия 
независимости.

В прошлый раз с официальным ви-
зитом в России боливийский лидер 
был в октябре прошлого года. Луис 
Арсе посетил в конце октября Казань 
и принял участие в мероприятиях сам-
мита БРИКС под российским предсе-
дательством. Тогда, к слову, страна 
получила статус пар-
тнёра БРИКС.

— Будучи частью 
БРИКС, Боливия нахо-
дится в процессе нала-
ж и ва н и я 
к о н т а к -

тов с ОАЭ, Египтом, Саудовской Ара-
вией, для того чтобы обмениваться 
с ними опытом, а также иметь возмож-
ность заключать торговые контракты 
на экспорт углеводородов и привле-
кать в Боливию инвестиции по части 
лития, — сообщил «Известиям» дирек-
тор департамента планирования ми-
нистерства углеводородов и энергети-
ки Боливии Фредди Густаво Веласкес 
Роблес.

На саммите БРИКС Луис Арсе встре-
тился с Владимиром Путиным, сторо-

ны обсудили вопросы двустороннего 
сотрудничества в сфере разработки 
лития, ядерной и гидроэнергетики, 
а также в борьбе со стихийными бед-
ствиями. Российский лидер отметил: 
страны активно развивают сотрудни-
чество в различных сферах — от поли-
тики и экономики до культуры.

Из латиноамериканских лидеров 
своё присутствие на праздновани-
ях 9 Мая уже подтвердили президент 
Бразилии Луис Инасиу Лула да Силва, 
а также президент Кубы Мигель Ди-
ас-Канель. Приглашение было также 
передано венесуэльскому главе Ни-
коласу Мадуро. В случае его визита 
ожидается, что стороны подпишут со-
глашение о стратегическом сотрудни-
честве.

Приоритетная область сотрудни-
чества России и Боливии — партнёр-
ство в литиевой сфере. Боливия, так же 
как Аргентина и Чили, входит в число 
стран с наибольшими литиевыми запа-
сами. Ресурсы Боливии оцениваются 
в примерно 21 млн т.

В сентябре прошлого года «Ура-
ниум Уан Груп» (входит в состав ГК 
«Росатом») и боливийская государ-
ственная компания YLB (Yacimientos 
de Litio Bolivianos) подписали контракт 

о строительстве в латиноамерикан-
ской стране завода, в котором пропи-
сан план о производстве 14 тыс. т кар-
боната лития в год на солончаке Уюни. 
Однако совместная работа по этому 
проекту пока не стартовала, посколь-
ку соглашение ещё не получило одо-
брения в парламенте латиноамерикан-
ской страны.

— Переход к полномасштабной 
реализации проекта затягивается 
из-за сложностей с проведением кон-
тракта через боливийский парламент. 

Данная проблема, в свою очередь, 
во многом обусловлена внутриполи-
тической напряжённостью, разворачи-
вающейся в стране в преддверии пре-
зидентских выборов в августе. Можно 
сказать, что эффективное развитие 
двустороннего российско-боливий-
ского сотрудничества в литиевой об-
ласти на начальном этапе в известной 
степени ограничивается разновектор-
ными политическими интересами бо-
рющихся за власть групп, — говорит 
Дмитрий Верченко.

Тем не менее, по словам дипломата, 
«Ураниум Уан Груп» и посольство нахо-
дятся в постоянном контакте с боли-
вийскими контрагентами, обе стороны 
убеждены, что промышленное освое-
ние лития — стратегическое направле-
ние для сотрудничества.

Боливия сегодня нацелена на крат-
ный рост национальной литиевой про-
мышленности и углубление процесса 
индустриализации своих природных 
ресурсов. На этом пути высокая ставка 
делается боливийскими партнёрами 
на инженерные решения, накопленный 
опыт и производственные компетен-
ции организаций «Росатома», а также 
на технологические ноу-хау ведущих 
российских промышленных компаний, 
рассказали «Известиям» в «Росатоме».

— Мы рассматриваем это направле-
ние не только с точки зрения укрепле-
ния позиций «Росатома» на мировом 
рынке неэнергетических продуктов 
и технологий, а прежде всего как боль-
шой шаг к развитию нашего многолет-
него двустороннего партнёрства, ос-
нованного на взаимном уважении 
национальных интересов и способ-
ствующего ускорению экономическо-
го роста боливийского государства, — 
уточнили в компании.

дней до Победы
31 марта

Состоялась пятая 
годовщина образования 
Карело-Финской 
Республики
Пять лет со дня образования 
Карело-Финской Республики 
отмечается 31 марта 1945 года. 
Об этом сообщает газета «Из-
вестия».

«Пять лет назад, 31 марта 1940 года, сессия Верховного 
Совета Союза ССР, идя навстречу желанию трудящихся Каре-
лии и руководствуясь Сталинской Конституцией, приняла закон о пре-
образовании Карельской Автономной Советской Социалистической 
Республики в Союзную Карело-Финскую ССР. Эта дата золотыми бук-
вами вписана в историю нашей республики», — говорится в публикации 
газеты от 31 марта 1945 года.

Дата создания республики напоминает о торжестве ленинско-ста-
линской национальной политики, нерушимой братской дружбе народов 
Советского Союза. История Карело-Финской Республики — это история 
труда и борьбы карельского народа за процветание края, подчёркивает 
издание. Только в одну область хозяйства — промышленность — в 1940 году 
было вложено более 1 млрд рублей, подчёркивается в публикации.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь
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14 тыс. т лития в год
планирует добывать «Росатом»

совместно с боливийскими партнёрами

Семён Бойков

З емлетрясение в Мьянме нанесло се-
рьёзнейший ущерб экономике стра-

ны, заявили «Известиям» опрошенные 
эксперты. Не исключено, что послед-
ствия катастрофы, произошедшей 
28 марта, могут отразиться и на даль-
нейшем ходе гражданского конфликта, 
и на итогах парламентских выборов, ко-
торые намечены на конец года. Соглас-
но последним данным, в Мьянме погиб-
ли 1,7 тыс. человек, пострадали 3,4 тыс. 
и около 300 пропали без вести. При этом 
ущерб от крупнейшего за 80 лет земле-
трясения продолжает расти и, по раз-
ным оценкам, может достичь $70 млрд. 
О том, как последствия природного ка-
таклизма отразятся на экономике и по-
литике Мьянмы, — в материале «Изве-
стий».

На протяжении всех выходных 
в Юго-Восточной Азии было неспо-
койно. За три дня в Мьянме произо-
шло сразу несколько землетрясений. 
Самый мощный толчок был зареги-
стрирован 28 марта в 12.50 по местно-
му времени. По разным данным, его 
магнитуда составила от 7,7 до 7,9. Че-
рез 12 минут произошёл второй тол-
чок магнитудой 6,4. Стихийное бед-
ствие затронуло Таиланд, где погибли 
по меньшей мере 17 человек и 83 пропа-
ли без вести, а также Китай, Вьетнам, 
Индию и Лаос.

Спустя два дня, в воскресенье, ря-
дом с городом Мандалай в Мьянме про-
изошло ещё одно землетрясение (аф-
тершок) магнитудой 5,1. В результате 
этого удара стихии было разрушено 
множество зданий и повреждена ин-
фраструктура, включая городской аэ-

ропорт. Мандалай — второй по вели-
чине город с населением около 1,5 млн 
человек. Этот регион больше всех по-
страдал от стихийного бедствия.

По информации СМИ, на сегод-
ня в результате катастрофы погибли 
1,7 тыс. человек, пострадали 3,4 тыс. 
и около 300 пропали без вести.

Землетрясение в Мьянме стало 
крупнейшим за последние 80 лет. На по-
мощь властям страны были направле-
ны группы спасателей из Китая, Индии, 
Сингапура, Таиланда и РФ. Отряд МЧС 
России вошёл в состав международно-
го оперативного штаба — он был сфор-
мирован в аэропорту Нейпьидо.

Утром 30 марта МЧС РФ доложи-
ло, что в Мандалай самолётом малой 
авиации была направлена передовая 
группировка из 20 спасателей, киноло-
гов и операторов БАС. Ещё одна груп-
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Редкие и редкоземельные метал-
лы применяются во многих отрас-
лях промышленности, включая 
химические и машиностроитель-
ные предприятия, в атомной энер-
гетике, производстве БПЛА и кос-
мических технологиях.
Как правило, редкими называют 
группы рассеянных, лёгких, туго-
плавких, радиоактивных и ред-
коземельных элементов. Среди 
первых четырёх — литий, руби-
дий, цезий, бериллий, индий, гал-
лий, германий, цирконий, гаф-
ний, ванадий, ниобий, тантал, 
рений. Минприроды, ссылаясь 
на классификатор редких метал-
лов, относит к ним ещё и скан-
дий. Но многие учёные включают 
его и иттрий в группу из 17 ред-
коземельных металлов. В этом 
списке также самарий, лютеций, 
диспрозий, гольмий, эрбий, пра-
зеодим, тулий, лантан, церий, ит-
тербий, тербий, неодим, гадоли-
ний, европий и прометий.

Справка «Известий»



03izvestia.ru
Известия

Понедельник, 31 марта 2025

Режим видимости
В Молдавии начались массовые протесты против ареста главы Гагаузии

Кирилл Фенин

В Молдавии проходят массовые про-
тесты после ареста главы Гагаузии Ев-

гении Гуцул, её обвиняют в нарушении 
избирательного законодательства. Ми-
тинг прошёл и у посольства республи-
ки в Москве, сообщает корреспондент 
«Известий». Нынешние действия вла-
стей страны очень похожи на недавний 
румынский сценарий с устранением по-
литических оппонентов, отмечают экс-
перты. О политическом кризисе в Мол-
давии, начавшемся после ареста Евгении 
Гуцул, — в материале «Известий».

В пятницу главу Гагаузии Евге-
нию Гуцул арестовали на 20 суток 
по решению судьи районного суда 
Кишинёва Сергея Чобану. Он частич-
но удовлетворил запрос прокуроров, 
требовавших отправить Гуцул в тюрь-
му на 30 суток. Главу Гагаузии обвини-
ли в нарушении порядка управления 
финансовыми средствами избира-
тельных фондов, незаконном финан-
сировании конкурентов на выборах, 
подделке документов и ложных заяв-
лениях в декларациях.

— Сегодня они бросили за решёт-
ку башкана Гагаузии. Завтра они при-
дут за каждым, кто осмелится думать 
иначе. Это открытая попытка подавле-

ния автономии, это сигнал: «Мы хозяева, 
а вы подчинённые». Но Гагаузия не поко-
рится. Мы не рабы, — написали в пресс-
службе башкана Гагаузии.

Евгения Гуцул была задержана 
25 марта сотрудниками Националь-
ного центра по борьбе с коррупцией 
Молдавии. Она намеревалась выле-
теть в Стамбул для проведения запла-
нированных встреч. Напомним, Гуцул 
стала главой региона весной 2023 года, 
победив на выборах, на которых балло-
тировалась от оппозиционной партии 
«Шор». Гуцул не раз критиковала цен-
тральные власти за ущемление прав 
автономии и выступала за укрепление 
связей с Россией.

Выбор Гуцул неслучаен ещё и пото-
му, что Гагаузия регулярно подверга-
лась политическому и экономическо-
му прессингу со стороны центральных 
властей. Для Майи Санду с её проевро-
пейской и антироссийской риторикой 
пророссийские настроения граждан 
и элит в автономии — серьёзная про-
блема, сказал «Известиям» заведую-
щий кафедрой зарубежного регионо-
ведения МГЛУ Дмитрий Сидоров.

— Башкан Гагаузии Евгения Гуцул 
за последний год неоднократно бывала 
в Москве с рабочими визитами, в ходе 
которых проводила встречи с высшим 

руководством России. Думаю, подоб-
ные шаги вызывали в команде Санду 
особую ревность, — подчеркнул экс-
перт.

По его словам, арест Гуцул — опас-
ный прецедент, который выводит кон-
фликт Кишинёва с Комратом на новый 
уровень.

По словам адвокатов гагаузского 
политика, виновной Евгения Гуцул 
себя не признаёт. Она уже обратилась 
к президентам РФ и Турции с призы-
вом помочь ей выйти на свободу и за-
щитить Гагаузию.

Задержание главы вызвало про-
тесты в Комрате, столице Гагаузии. 
Сторонники башкана перекрыли 
центральные улицы и потребовали 
её освобождения. Народное собрание 
Гагаузии приняло декларацию с обви-
нением Кишинёва в давлении и дискри-
минации автономии. Парламент реги-
она призвал провести международное 
расследование инцидента с участием 
ОБСЕ, Совета Европы и правоохрани-
тельных органов Турции и России.

Ли дер оп пози ц ион ного бло-
ка «Победа» Илан Шор назвал арест 
«гвоздём в крышку гроба» правящей пар-
тии «Действие и солидарность». 30 марта 
митинг в поддержку Гуцул прошёл и пе-
ред посольством республики в Москве, 
там побывал корреспондент «Известий».

— Арест башкана переходит все гра-
ницы и базовые нормы демократии, 
однако внешнеполитическая обста-
новка в регионе крайне взрывоопас-
на. В этих условиях молдаване и гага-
узы будут протестовать, но осторожно, 
без угроз безопасности и не по лекалам 
2009 года, — отметила в беседе с «Изве-
стиями» аналитик Центра комплексных 
европейских и международных иссле-
дований НИУ ВШЭ Николь Бодиштяну.

«Европейский союз — умирающее тело»
Глава болгарской партии «Возрождение» Костадин Костадинов — об отношениях 
Москвы и Софии, поездке в РФ и исторической памяти

Кирилл Фенин

П редседатель болгарской парла-
ментской партии «Возрождение» 

Костадин Костадинов приедет в Москву 
на празднование Дня Победы, сообщил 
он «Известиям». Антироссийские санк-
ции нанесли катастрофический удар 
по экономике республики, ЕС должен 
нормализовать отношения с РФ, отме-
тил политик. При этом его партия готова 
потребовать возврата оказанной Кие-
ву военной помощи и выступает про-
тив увеличения оборонных расходов. 
О перспективах расширения ЕС, мили-
таризации Европы и досрочных выбо-
рах в Болгарии — в эксклюзивном ин-
тервью главы оппозиционной партии 
«Известиям».

Как вы оцениваете перспективы урегу-
лирования конфликта на Украине? 

Единственно возможный способ по-
ложить конец этому конфликту — пе-
реговоры, которые должны основы-
ваться на признании реалий. Россия 
побеждает в войне, а Украина поте-
ряла Крым и четыре региона, которые 
на референдуме решили присоеди-
ниться к РФ.

Что касается роли Болгарии: наша 
страна может быть посредником, по-
скольку у нас тесные исторические, 
культурные, этнические и религиоз-
ные связи как с Россией, так и с Укра-
иной. Это не означает, что мы должны 
отказаться от своих притязаний на ре-
гионы, которые этнически, историче-
ски и культурно связаны с Болгари-
ей, такие как Южная Бессарабия, где 
проживает значительное болгарское 
меньшинство.

Будущее Украины должно быть ре-
шено на большом мирном конгрессе, 
который положит конец всем проти-
воречиям в регионе, вызванным про-
валом этого государственного проекта.

Возможно ли рассмотрение парламен-
том Болгарии вопроса о возврате воен-
ной помощи, оказанной Софией Киеву?

Это может произойти, только если 
у власти в Болгарии будет «Возрожде-
ние», поскольку евроатлантическое 
большинство в парламенте поддержи-
вает предоставление вооружённой по-
мощи Украине. Даже так называемая 
оппозиция за эту помощь. Единствен-
ная партия, которая выступает про-
тив, — это «Возрождение».

Как вы оцениваете нынешнее состоя-
ние отношений между Россией и Болга-
рией? Есть ли возможность для их вос-
становления?

Отношения между Россией и Болга-
рией в крайне сложном состоянии, что 
обусловлено прежде всего политикой 
правящих евроатлантических партий 
в Болгарии и Европе, которые преследу-
ют чужие интересы и игнорируют исто-
рические, культурные и экономические 
связи между нашими народами. Восста-
новление этих отношений возможно 
только при радикальном изменении по-
литического курса Болгарии и возвра-
щении к суверенной внешней политике.

Какова позиция вашей партии по ини-
циативе председателя Еврокомиссии 
Урсулы фон дер Ляйен по перевоору-
жению ЕС на €800 млрд?

Мы категорически против этой 
инициативы. Урсула фон дер Ляйен 
демонстрирует неонацистские прак-
тики. В Болгарии по её приказу были 

арестованы и подвергнуты преследо-
ваниям члены партии «Возрождение» 
за акции против введения евро. У нас 
четверо политических заключённых, 
а также предъявлены обвинения про-
тив шести депутатов партии «Возрож-
дение».

Военный бюджет Болгарии не мо-
жет быть увеличен, поскольку стра-
на на грани банкротства из-за своего 
стремления войти в еврозону. Желание 
Еврокомиссии любой ценой навязать 
нам евро и вступление в еврозону ста-
вит под угрозу финансовую стабиль-
ность страны. В этом контексте речь 
идёт не просто об увеличении воен-
ного бюджета, а о самом выживании 
экономики.

Из-за политики, проводимой евро-
атлантическими правителями, и санк-
ций, введённых в отношении РФ, про-
тив которых мы выступали с самого 
начала, болгарская экономика в се-
рьёзном кризисе. 

ЕС намерен продолжить политику рас-
ширения, присоединив Западные Бал-
каны, Молдавию и Украину. Поддер-
живаете ли вы вступление этих стран 
в Евросоюз?

Европейский союз — умирающее 
тело. Раньше туда было крайне слож-
но попасть, так как были жёсткие тре-
бования и суровые условия. Однако се-
годня ЕС находится в агонии, и, чтобы 
продемонстрировать его жизнеспо-
собность, Европейская комиссия го-
това принять в свои ряды страны, ко-
торые не соответствуют условиям 
членства, даже если это не отвечает 
долгосрочным интересам этих госу-
дарств.

Отметить заслуги
В РФ стартует народное голосование за лауреатов премии «Служение»

Кирилл Фенин

Н а портале «Госуслуги» с 31 марта стар-
тует народное голосование за лауре-

атов второй Всероссийской муниципаль-
ной премии «Служение». Оно продлится 
до 13 апреля, поддержать лучшие проек-
ты сможет любой желающий, сообщили 
«Известиям» во Всероссийской ассоциа-
ции развития местного самоуправления 
(ВАРМСУ). Количество заявок увеличи-
лось вдвое по сравнению с прошлым го-
дом. 30 победителей наградят в апреле 
на Всероссийском муниципальном фо-
руме «Малая Родина — сила России». Эта 
премия — часть политики государства 
по устойчивому развитию территорий 
и повышению качества жизни граждан.

Народное голосование за лауреатов 
второй Всероссийской муниципальной 
премии «Служение» стартует на «Госус-
лугах» с 31 марта. Поддержать лучшие 
проекты, инициативы и управленче-
ские решения любой желающий сможет 
до 13 апреля. Приём заявок стартовал 
17 декабря, всего их поступило 41 313: 
как индивидуальных, так и командных. 
По сравнению с прошлым годом коли-
чество выросло более чем в два раза, за-
явили «Известиям» в ВАРМСУ.

Чтобы принять участие в отборе по-
бедителей, нужно авторизоваться на го-
спортале и на странице «Решаем вместе. 
Голосования» перейти в раздел «Народ-
ное голосование в рамках Всероссий-
ской муниципальной премии “Служе-
ние”». В каждой из номинаций можно 
выбрать один проект.

Напомним, что Всероссийская муни-
ципальная премия «Служение» прово-
дится по поручению Владимира Путина. 
Организатором мероприятия выступа-
ет Всероссийская ассоциация разви-
тия местного самоуправления при под-
держке администрации президента РФ. 
Первый заместитель её руководителя 
Сергей Кириенко — председатель на-
блюдательного совета премии.

— Количество заявок в этом году 
выросло больше чем вдвое. За цифра-
ми — судьбы людей, их истории служе-
ния — в маленьком посёлке или крупном 
областном центре, — рассказала «Изве-
стиям» сопредседатель ВАРМСУ, член 
президиума Совета при президенте РФ 
по развитию местного самоуправления 
Ирина Гусева.

После сбора заявки прошли первич-
ный анализ, затем — перекрёстную экс-
пертизу, где соискатели оценивали ини-
циативы друг друга. Далее состоялось 
голосование экспертного совета пре-
мии, в котором приняли участие более 
300 представителей власти, сферы обра-
зования и общественных организаций. 
По итогам определён топ-100 проектов, 
управленческих решений и инициатив: 
по десять финалистов в каждой из де-
сяти номинаций.

— Важно, что премия поддерживает 
инициативы, отражающие внутреннее 
стремление служить людям и своему му-
ниципалитету. Например, в номинации 
«Великое наследие — для будущих поко-
лений» мы увидели, как бережно и с ка-
ким уважением по всей стране сохраня-
ется историческая память. Это проекты 
школьников, историков, музейных ра-
ботников, журналистов, — заявил «Изве-
стиям» заместитель начальника управ-
ления президента РФ по внутренней 
политике Евгений Грачев. — Кто-то соз-
даёт мультфильмы о героях своей дерев-
ни, кто-то организует поисковые экс-
педиции и реализует патриотические 
проекты. Такие инициативы формиру-
ют живую связь между поколениями 
и помогают нам понимать, кем мы были, 
кто мы есть и куда идём. Ведь историче-
ская память — это не только про прошлое, 
но и про будущее страны.

Среди нововведений этого года — 
возможность номинировать команд-
ные проекты. Это позволило ярче пред-
ставить инициативы, реализуемые 
усилиями целых коллективов. В ре-
зультате в топ-100 оказалось больше 
половины командных заявок.

Во второй премии «Служение» на-
грады за формирование комфортной 
среды для жизни предусмотрены в но-
минации «Развитие территории — бла-
гополучие жителей». За вовлечение 
граждан в эти вопросы есть категория 
«Инициатива каждого — общий успех». 
За проекты, реализованные совместно 
с бизнесом, награждают в номинации 
«Укрепляя партнёрство — расширяем 
возможности». Выстраивание эффек-
тивной коммуникации и обратной свя-
зи с населением отметят в категории 
«Прямой разговор — доверие к власти».

Особое внимание уделено поддержке 
инициатив, направленных на выявление 
лидеров муниципального сообщества, 
поддержку начинающих специалистов 
и формирование нового поколения про-
фессионалов. Так, в номинации «Моло-
дые кадры — на службе страны» будет 
отмечен вклад начинающих служащих, 
а в категории «Институт наставниче-

ства — для будущего страны» — реали-
зация целевой модели наставничества.

Наряду с государственными мерами 
поддержки важно отметить и поощрить 
инициативы, затрагивающие стратеги-
ческие вопросы нашей страны — наро-
досбережение и укрепление семейных 
ценностей. Так, в номинации «Благопо-
лучие семьи — приоритет государства» 
будут отмечены усилия, направлен-
ные на повышение качества жизни пар 
с детьми. В номинации «Забота о семьях 
героев — вклад в общую Победу» поддер-
жат инициативы, поддерживающие род-
ных ветеранов и военнослужащих СВО.

— В новой номинации «Мужество 
и героизм — на благо служения Роди-
не» мы увидели, что место подвигу есть 
и в мирной жизни. Показаны истории 
рядовых работников, когда они, нахо-
дясь на рабочем месте, спасают дру-
гих. Есть примеры, когда после взрыва 
газа главы муниципалитетов первые 
приходят на место ЧП и вместе с ава-
рийными службами разбирают завалы. 
На приграничных территориях муни-
ципалы помогали эвакуировать жите-
лей и лишь потом шли за своими семья-
ми, — подчеркнула Ирина Гусева.

Для поддержки инициатив, направ-
ленных на воспитание подрастающего 
поколения на основе традиционных ду-
ховно-нравственных ценностей, реше-
нием наблюдательного совета премии 
была учреждена номинация «Великое 
наследие — для будущих поколений». 
Награда призвана отметить проек-
ты, которые помогают формировать 
у молодёжи чувство сопричастности 
к истории и культуре страны, а также 
укрепляют межнациональное и меж-
конфессиональное единство.

— Для нас важна тема наставниче-
ства — по этому направлению тоже есть 
сильные заявки, представляющие си-
стемный подход к решению вопроса пе-
редачи опыта и к развитию института 
наставничества. Номинация «Великое 
наследие — для будущих поколений» 
подтверждает верность выбранным 
ориентирам — сохранить нашу историю 
и культуру для будущих поколений не-
осквернённой. И эту роль берут на себя 
муниципалитеты, бережно храня па-
мять о героях прошлых лет и наших со-
временниках, — резюмировала сопред-
седатель Всероссийской ассоциации 
развития местного самоуправления.

Церемония награждения победи-
телей и лауреатов премии «Служение» 
пройдёт в апреле на Всероссийском му-
ниципальном форуме «Малая Родина — 
сила России». Награду получат 30 фи-
налистов. Муниципальная повестка 
сегодня сфокусирована на устойчивом 
развитии территорий и повышении ка-
чества жизни граждан, а премия «Слу-
жение» укрепила статус главной награ-
ды для муниципального сообщества.
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« СРЕДИ НО-
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ВОЗМОЖНОСТЬ НОМИНИ-
РОВАТЬ КОМАНДНЫЕ ПРО-
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ПРЕДСТАВИТЬ ИНИЦИАТИ-
ВЫ, РЕАЛИЗУЕМЫЕ УСИЛИЯ-
МИ ЦЕЛЫХ КОЛЛЕКТИВОВ
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па из 10 специалистов МЧС выдвину-
лась на место на высокопроходимых 
автомобилях.

Единственный способ доставить 
спецтехнику в эпицентр землетрясе-
ния — авиация, так как инфраструкту-
ра в Мьянме уничтожена стихией, со-
общил с места событий корреспондент 
«Известий» Александр Морозов.

— Дороги разрушены, мосты рухну-
ли — колонна из машин по ним просто 
не прошла бы, поэтому самолёты в те-
чение часа доставили наших спасате-
лей на место, — рассказал он.

Спасательные и восстановитель-
ные работы продолжаются. Руково-
дитель сводного отряда МЧС России 
Сергей Воронцов сообщил, что шансы 
найти живых людей под завалами всё 
ещё есть. Для помощи пострадавшим 
в Мьянму прибыл Ил-76 с аэромобиль-
ным госпиталем и дополнительной 
группой спасателей и медиков. Всего 
в зону катастрофы было направлено 
по меньшей мере три самолёта более 
чем с 120 сотрудниками МЧС.

Информации о погибших и постра-
давших россиянах в результате зем-
летрясений пока нет. «Известия» на-
правили соответствующий запрос 
в посольство РФ в Мьянме.

Запад также решил не оставаться 
в стороне и направить пострадавшей 
стране финансовую помощь. Так, Ве-
ликобритания пообещала выделить 
Мьянме до £10 млн (около $12,9 млн). 
Еврокомиссия заявила о планах на-

править на первоначальном этапе 
€2,5 млн. Свою помощь намерены ока-
зать и США.

ООН уже выделила Мьянме и дру-
гим пострадавшим регионам $5 млн. 
Во всемирной организации отмети-
ли, что природное бедствие усугуби-
ло «и без того тяжёлую гуманитарную 
ситуацию» в Мьянме.

Стихия нанесла стране новый удар 
на фоне продолжающегося кризи-
са: после прихода к власти военных 
в 2021 году Мьянма так и не оправи-
лась от последствий гражданского 
конфликта.

По оценкам ООН, в этом году в гу-
манитарной помощи будут нуждаться 
около 20 млн человек — треть населе-
ния Мьянмы. Всемирная организация 
прогнозирует: в 2025-м с острой нехват-
кой продовольствия могут столкнуться 
около 15 млн жителей. Бои между вла-
стями и оппозиционными вооружённы-
ми группами привели к вынужденно-
му перемещению более 3,5 млн человек 
внутри страны. Международный коми-
тет Красного Креста констатирует, что 
в Мьянме после землетрясения разво-
рачивается гуманитарный кризис.

— Данные об экономическом ущер-
бе разнятся: он может составить 
от $10 до $70 млрд. Для Мьянмы это 
будет иметь катастрофические эко-
номические последствия, — заявил 
«Известиям» политолог, кандидат по-
литических наук, заместитель дирек-
тора ЦКЕМИ НИУ ВШЭ Александр Ко-

ролёв. — Из-за этого Мьянма станет 
гораздо более зависимой от различ-
ных иностранных доноров, в частно-
сти Китая, ЕС, Южной Кореи, Японии 
и Австралии, причём на долгий срок.

Эксперт напомнил: Мьянма находит-
ся под санкциями США, ЕС и Канады, 
которые были введены после перехода 
власти к военным, и теперь экономиче-
ская ситуация усугубится. Кроме того, 
стихийное бедствие может негативно 
отразиться на экспортном потенциа-
ле, а также на энергетической и продо-
вольственной безопасности Мьянмы.

Не исключено, что последствия 
природной катастрофы окажут вли-
яние на общественно-политическую 
ситуацию в Мьянме в преддверии все-
общих (парламентских) выборов, кото-
рые должны состояться в конце года. 
Для участия в них уже зарегистриро-
вались 53 партии. На днях глава пра-
вительства Мьянмы — старший гене-
рал Мин Аун Хлайн подтвердил: после 
выборов власть будет передана граж-
данскому правительству, состоящему 
из представителей партий, победив-
ших на выборах.

 Новости
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Протесты против ареста главы Гагаузии Евгении Гуцул прошли не только 
в Молдавии, но и в Москве
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Не сильно мил
ЕС пытается усилить влияние в Центральной Азии

Елизавета Борисенко

Попытки Евросоюза укрепиться 
в Центральной Азии сложно на-

звать успешными, заявили «Известиям» 
опрошенные эксперты. Однако ЕС дей-
ствительно заметно активизировал по-
пытки усилить своё влияние в регионе — 
в том числе чтобы вытеснить из него РФ 
и Китай. Так, с 3 по 4 апреля в Самаркан-
де состоится саммит ЕС — Центральная 
Азия, в котором впервые примет уча-
стие председатель Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен. В преддверии встречи 
Брюссель решил выделить Таджикиста-
ну €10 млн на образование, а Казахста-
ну — €3 млн на добычу сырья. При этом 
Россия по-прежнему остаётся ключе-
вым партнёром всех центральноазиат-
ских республик. О том, почему ЕС слож-
но сблизиться с Центральной Азией и что 
для этого региона означает сотрудни-
чество с Москвой, — в материале «Из-
вестий».

Новый состав Еврокомиссии (ЕК), 
сформированный в конце прошло-
го года, похоже, рассчитывает укрепить 
влияние Европы в Центральной Азии 
(ЦА). Председатель ЕК Урсула фон дер 
Ляйен впервые примет участие в сам-
мите ЕС — Центральная Азия, который 
3–4 апреля пройдёт в Самарканде. По-
мимо неё в Узбекистан прибудет и гла-
ва Евросовета Антониу Кошта. Саммит 
станет уже третьим по счёту: до это-
го встречи ЕС и центральноазиатских 
республик проходили в 2022 и 2023 го-
дах в Казахстане и Киргизии соответ-
ственно.

— Две предыдущие встречи были 
встречами лидеров, в которых от име-
ни ЕС участвовал только президент Ев-
ропейского совета (тогда это был Шарль 

Мишель), — отметили в разговоре с «Из-
вестиями» в пресс-службе саммита.

Саммит пройдёт под председатель-
ством президента Узбекистана Шав-
ката Мирзиёева при участии лидеров 
Казахстана, Киргизии, Таджикистана 
и Туркмении.

Готовиться к визиту руководства 
ЕС в Самарканд в Брюсселе начали за-
ранее. С 12 по 18 марта турне по ЦА со-
вершил еврокомиссар Йозеф Сикела. 
Ему, в частности, удалось заключить 
соглашения о спутниковом интерне-
те для Центральной Азии (TEI Digital 
Connectivity), которые подразумевают 
подключение к Сети отдалённых реги-
онов Казахстана, Узбекистана, Кирги-
зии и Таджикистана. 27 марта в Ашха-
баде прошла 20-я министерская встреча 
ЕС — Центральная Азия.

13 марта в Астане стороны подписали 
контракт на сумму €3 млн для сотруд-
ничества в области критически важно-
го сырья. В Таджикистане ЕС объявил 
о выделении €10 млн на развитие обра-
зования до 2030 года.

После начала СВО и отказа Европы 
от российских энергоресурсов Цен-
тральная Азия с её богатыми природ-
ными ископаемыми приобрела для ЕС 
ключевую роль.

Основную ставку Евросоюз делает 
на транспортно-логистические и энер-
гетические программы, которые могут 
привязать пять стран региона (Казах-
стан, Киргизия, Таджикистан, Туркме-
ния и Узбекистан) к европейской си-
стеме. Так, осенью 2023-го в Казахстан 
и Узбекистан с официальным визитом 
прибыл президент Франции Эммануэль 
Макрон. Одной из основных тем на по-
вестке дня была энергетика, в частно-
сти поставки казахстанского урана 

во Францию. Вслед за Макроном спу-
стя год ЦА впервые посетил и канцлер 
ФРГ Олаф Шольц.

Брюссель стремится ослабить тор-
гово-экономические связи централь-
ноазиатских стран с Россией, чтобы 
усилить эффект санкций. В 2024-м сооб-
щалось, что Брюссель намерен привлечь 
до €10 млрд инвестиций в создание 
транспортного коридора из Централь-
ной Азии в Европу через Закавказье 
и Турцию в обход РФ. Но там подчёрки-
вали: пока союз готов выделить на это 
лишь €2,97 млрд в виде двух кредитов. 
Ещё один интерес Евросоюза — доступ 
к рынкам Центральной Азии.

— В этом контексте важную роль 
играет инициатива ЕС Global Gateway 
(«Глобальные ворота»), запущенная 
в 2021 году как альтернатива китайско-
му «Поясу и пути». Визит еврокомиссара 
и предстоящий саммит в Самарканде — 
это продолжение работы в рамках этой 
инициативы, направленной на укрепле-
ние транспортной, цифровой и энерге-
тической связности с регионом, — за-
явила «Известиям» научный сотрудник 
ИСАА МГУ им. М.В. Ломоносова Дарья 
Сапрынская.

Global Gateway — программа ЕС, на-
целенная на заключение долгосроч-
ных контрактов для реализации ин-
фраструктурных и цифровых проектов 
в Азии и Африке за счёт Евросоюза. Ра-
нее экс-глава внешнеполитической 
службы Евросоюза Жозеп Боррель 
признал: это инструмент, направлен-
ный против укрепления влияния Рос-
сии и Китая.

При этом Казахстан, Киргизия, Тад-
жикистан, Туркмения и Узбекистан тра-
диционно имеют тесные экономические 
связи с РФ. Сотрудничество происхо-
дит как в двустороннем, так и в много-
стороннем форматах, таких как ЕАЭС 
и СНГ. В октябре 2022-го состоялся пер-
вый саммит в формате Россия — Цен-
тральная Азия. Ежегодно в Узбекистане 
проходит выставка «Иннопром», кото-
рая считается главной российской тор-
говой и индустриальной площадкой. Так 
что попытки ЕС укрепиться в этом реги-
оне сложно назвать успешными, счита-
ет заведующий сектором Центральной 
Азии ИМЭМО РАН Станислав Притчин.

Устроили каботаж
Перевозчики жалуются на демпинг со стороны  
конкурентов из КНР

Мир Экономика и бизнес

Вылетели в трубку
В России рухнули продажи смартфонов

Валерий Кодачигов

П родажи смартфонов в РФ в пер-
вом квартале 2025-го по сравнению 

с аналогичным периодом прошлого 
года рухнули более чем на 20%, расска-
зали опрошенные «Известиями» про-
давцы техники и эксперты. Это самое 
крупное снижение в истории россий-
ского телефонного рынка, если не счи-
тать форс-мажорного 2022-го, когда 
поставки техники фактически прекра-
тились на полтора месяца, утверждают 
они. Падают продажи и других гадже-
тов. В качестве причины собеседники 
«Известий» называют волатильность 
курса рубля, а также высокую ключе-
вую ставку ЦБ, в силу которой гражда-
нам стало выгоднее вкладывать день-
ги в депозиты, а не в покупку гаджетов. 
Но главное — из-за ажиотажного спро-
са на смартфоны в 2023–2024 годах 
желающих купить новый гаджет ста-
ло меньше.

Для российских продавцов смарт-
фонов первый квартал 2025 года стал 
едва ли не худшим в истории — реали-
зация этих гаджетов обрушилась бо-
лее чем на 20%, рассказали опрошен-
ные «Известиями» участники рынка. 
Реализация в штуках сократилась 
на 26% и на 25% в деньгах — до 5,5 млн 
устройств, на сумму 139 млрд рублей, 
отметил источник, близкий к одной 
из федеральных розничных сетей.

По данным собеседника в другой 
розничной сети, цифры немного мень-
ше — по предварительным данным, 
за тот же период продажи смартфонов 
на рынке России снизились на 19% в де-
нежном и на 21% в количественном вы-
ражении.

— Всего россияне купили 5,9 млн 
устройств на общую сумму 150,1 млрд 
рублей по сравнению с 7,5  млн 

устройств и 186,2 млрд годом ранее, — 
отмечает он.

Ключевыми факторами снижения 
продаж стали очень высокие показате-
ли прошлого года, охлаждение потре-
бительского спроса на фоне привлека-
тельных процентных ставок от банков 
по вкладам и сокращение кредитно-
го рынка, отметил собеседник «Изве-
стий».

При этом средняя цена приобрета-
емого смартфона в РФ выросла на 2% — 
с 24,7 тыс. рублей до 25,2 тыс., расска-
зали «Известиям» в пресс-службе 
«М.Видео — Эльдорадо».

В число самых популярных брен-
дов в количественном выражении в на-
чале этого года вошли Xiaomi (Redmi), 
Tecno, realme, Samsung и Infinix, от-
метил представитель объединённо-
го ритейлера. В денежном выражении 
рынок возглавляют Apple, Samsung, 
Xiaomi (Redmi) и Tecno.

На маркетплейсах спрос на телефо-
ны пока растёт, но в целом рынок пада-
ет, сообщил «Известиям» представи-
тель одного из них.

— Мы видим падение российского 
рынка смартфонов примерно на 15%, — 
отметил исполнительный директор 
компании diHouse Андрей Тарасов.

На Wildberries рост продаж этих 
гаджетов в первом квартале 2025 года 
превысил весомые 35% в деньгах. Это 

связано с оперативным появлением но-
винок, огромным ассортиментом, от-
метил представитель маркетплейса.

По словам коммерческого директо-
ра «Холодильник.ру» Алексея Погуда-
лова, за тот же период снижение объ-
ёмов продаж смартфонов составляет 
примерно 20% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. Схо-
жая тенденция наблюдается и в дру-
гих категориях электроники, таких как 
компьютеры и ноутбуки, где сниже-
ние составляет около 15%, добавил он.

В принципе падение продаж каса-
ется всей электроники, утверждает ве-
дущий аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Реализация смарт-
фонов, по данным эксперта, рухнула 
почти на 25%.

— Это рекордное падение рынка, та-
кого не было в истории — если не счи-
тать форс-мажорного 2022 года, когда 
поставки техники в Россию фактиче-
ски прекратились примерно на полто-
ра месяца, — утверждает он.

По оценке специалистов «Связь.ON», 
в первом квартале продажи смарт-
фонов в целом упали порядка на 20% 
в штуках, а если говорить про дорогие 
модели, то примерно на 30%. Это ре-
кордное падение, не считая 2022 года, 
согласны в компании. Аналогичную 
ситуацию можно наблюдать с порта-
тивной электроникой и с ноутбуками 
и планшетами, добавили там.

— У сложившейся ситуации нет од-
ной простой причины, влияет несколь-
ко факторов. Высокая ключевая став-
ка сокращает продажи смартфонов 
в кредит и стимулирует потребите-
лей не вкладываться в покупку техни-
ки, а размещать средства на вкладах 
и накопительных счетах, — отметили 
в пресс-службе «Связь.ON». — Рост кур-
сов валют влияет на ту цену, по кото-
рой производители выводят новинки 
на российский рынок, а это во многих 
случаях на 10–15% выше, чем на ана-
логичные новинки в прошлые годы. 
И многие ждут снижения цен.

По результатам недавнего исследо-
вания компании, только 8% респонден-
тов заявили, что хотят сменить смарт-
фон просто для того, чтобы обновить 
его. А более популярные причины за-
мены гаджета связаны с его поломкой 
или плохой работой.

Разговор на кулаках

Леонид Цуканов 

Востоковед

Израиль и ХАМАС возобновили полно-
ценное вооружённое противостоя-

ние в секторе Газа: завершился двухме-
сячный режим тишины, который хотя 
и соблюдался сторонами достаточно 
условно, но обеспечивал работу меж-
дународных посредников и постепенное 
уменьшение обменного фонда.

Однако разногласия взяли верх. 
18 марта Тель-Авив объявил о возобнов-
лении операций в Газе — мотивируя тем, 
что ХАМАС «превратил в шоу» процесс 
обмена удерживаемыми лицами и не-
сколько раз менял процедуру букваль-
но на ходу, пытался включить в списки 
менее ценных заложников. В ХАМАС же 
парировали, что и Израиль превращал 
каждый обмен в скандал, перекраивая 
уже согласованные списки. Более того, 
по заявлениям ХАМАС, спецслужбы 
Израиля нарушили «джентльменскую 
договорённость» и провели точечную 
ликвидацию некоторых освобождён-
ных палестинцев — например, Наиля 
Абида, устроившего нападение на кафе 
«Гилель» в Иерусалиме в 2003 году.

Уровень доверия между участника-
ми переговоров и ранее оставлял же-
лать лучшего, а после череды сканда-
лов достиг минимальных значений. 
И в Тель-Авиве, и в Газе понимали, что 
возобновление горячей фазы кон-
фликта — вопрос времени. Но все рас-
считывали, что интербеллум удастся 
дотянуть хотя бы до середины апреля.

К возможному срыву договорённо-
стей израильская армия начала гото-
виться едва ли не на следующий день 
после прекращения огня. А после пе-
рестановок в Генштабе и назначения 
на пост главы «ястреба» Эяля Замира 

формирование «страхующего кулака» 
вблизи анклава получило высший при-
оритет. А потому израильтяне быстро 
отыграли позиции, которые остави-
ли в рамках «жестов доброй воли». Уже 
к 20 марта передовые части ЦАХАЛ 
вернулись в коридор Нецарим, разде-
ляющий анклав на две части, а также 
восстановили блокпосты.

Кроме того, израильские силы на-
целились на приграничный Рафах — 
29 марта ЦАХАЛ ввёл в район допол-
нительные части с целью расширения 
«зоны безопасности» и создания до-
полнительного рычага давления на по-
литическое руководство ХАМАС. 
Протесты египетских властей, недо-
вольных концентрацией ЦАХАЛ в при-
граничье, в расчёт приняты не были.

Фоном для продвижения на зем-
ле стали постоянные воздушные уда-
ры по анклаву. За неполные две недели 
Израилем было ликвидировано пяте-
ро палестинских функционеров, вклю-
чая члена политбюро ХАМАС Исмаила 
Бархума, которого называли «пре-
мьер-министром» движения.

Фактически Израиль вернул про-
тивостояние в Газе в прежние рамки — 
какими уходящая администрация 
Байдена «передала» его команде Трам-
па. Но налицо и некоторые различия. 
Например, официальный Тель-Авив 
учёл прежние ошибки и больше не иг-
норирует активность союзных ХАМАС 
сил, которая дорого обошлась ЦАХАЛ 
в ходе первой кампании. А с учётом 
того, что йеменские хуситы — одни 
из ключевых союзников Газы в ходе 
первой кампании — на данный момент 
заняты противостоянием с США, Из-
раиль имеет возможность сосредото-

читься на планомерном выбивании во-
енного потенциала «Хезболлы».

При этом, несмотря на бои, ни Из-
раиль, ни ХАМАС не покидают пере-
говорных комнат — надеясь, что нервы 
у визави сдадут быстрее. Попутно обе 
стороны стремятся вписать текущие 
ограниченные боевые действия в ло-
гику переговоров — будь то «проактив-
ная защита» (ЦАХАЛ) или «переговоры 
с оружием в руках» (ХАМАС). Подобная 
силовая дипломатия видится им не-
отъемлемой частью зашедшего в ту-
пик переговорного процесса.

Попутно оппоненты приветству-
ют и усилия посредников, без значи-
тельной критики поддерживая новые 
предложения по урегулированию, хотя 
и сами едва ли верят в их жизнеспособ-
ность. Так, например, лидеры ХАМАС 
согласились на новое предложение 
Египта о 50-дневном перемирии в секто-
ре Газа в обмен на пятерых израильских 
заложников. Израиль приветствовал 
инициативу ОАЭ и Катара по созданию 
механизма «гарантированного обмена» 
заложниками по курсу «1 к 1». Правда, 
дальше устного согласия дело обычно 
не заходит. Стоит одной стороне под-
держать план любого из медиаторов, 
начинают выдвигаться встречные ус-
ловия — зачастую заведомо невыпол-
нимые. После чего дипломатическая 
борьба возвращается в исходную точку.

На развитие ситуации вокруг Газы 
во многом влияют попытки Израиля 
перезапустить «план Трампа» по до-
бровольно-принудительному пере-
селению жителей анклава. В то вре-
мя как американская администрация 
предпочла на какое-то время выве-
сти тему за скобки, чтобы не нерви-
ровать арабских союзников, Израиль, 
напротив, пытается претворить план 
в жизнь. Задача по поиску зон пересе-
ления возложена не только на минобо-
роны, но и на национальное разведсо-
общество: поручение «проработать 
пути выезда» палестинцев в африкан-
ские страны на днях получил «Моссад».

МНЕНИЕ
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Владимир Гаврилов

К итайские перевозчики начали ра-
ботать в России по схеме каботажа, 

что сейчас разрешено только фирмам 
из стран ЕАЭС, рассказали «Извести-
ям» в ассоциации «АвтоГрузЭкс». Фуры 
из КНР заезжают на территорию стра-
ны с грузом, но после доставки, что-
бы не ехать пустыми, берут допол-
нительные заказы по РФ, демпингуя 
и снижая тарифы на 20% ниже рын-
ка. Китайцы имеют ряд экономиче-
ских преимуществ — пока они не упла-
чивают сборы и штрафы за перегруз. 
Конкурировать с ними в таких услови-
ях, утверждают в отрасли, способны 
только компании из серой зоны. Оте-
чественные перевозчики уже направи-
ли в кабмин письмо с просьбой решить 
вопрос — по их словам, из-за действий 
иностранных коллег они оказались 
в предбанкротном состоянии. При этом 

в Минтрансе напомнили: в конце фев-
раля был принят закон, предусматри-
вающий штрафы за неправомерное осу-
ществление каботажа иностранцами. 
А уже в сентябре планируется запуск ин-
формсистемы для контроля над между-
народными автоперевозками.

Российские автоперевозчики из ас-
социации «АвтоГрузЭкс» пожаловались 
председателю правительства РФ Ми-
хаилу Мишустину на китайских кон-
курентов, которые с марта 2025 года 
начали демпинговать, выдавливая 
оте чественные транспортные фирмы 
с маршрутов на территории страны. 
Ассоциация направила письмо и в Рос-
транснадзор с жалобами на нарушения 
правил международных перевозок ази-
атскими партнёрами.

— Китайцы берутся за любые заказы — 
независимо от соответствия транспор-
та требованиям или сложности задачи, 
называют цены ниже рыночных, — рас-

сказал «Известиям» замгендиректора 
по логистике 3PL-оператора NC Logistic 
Артём Васканян.

Фактически они занимаются кабо-
тажными перевозками, которые с 1 мар-
та 2025 года разрешены только фирмам 
из стран ЕАЭС. Речь идёт о перевозках 
товаров иностранными компаниями 
с погрузкой и выгрузкой внутри стра-
ны. Но с Китаем договора о каботаже 
нет, отмечает участник рынка.

Иностранные водители маскируют 
его под международные перевозки с ча-
стичной разгрузкой в нескольких пун-
ктах на территории России, сообщается 
в письме ассоциации в Ространснадзор.

После выполнения международно-
го рейса они всерую берут груз для до-
ставки по РФ, хотя по действующему 
законодательству не имеют на это пра-
ва, отмечают в ассоциации. Проверить, 
была ли полной выгрузка, правоохрани-
телям пока сложно.

5,9 млн
купили россияне в первые три 
месяца года

смартфонов

« ОФИЦИАЛЬ-
НЫЙ ТЕЛЬ-АВИВ 
УЧЁЛ ПРЕЖ-

НИЕ ОШИБКИ И БОЛЬШЕ 
НЕ ИГНОРИРУЕТ АКТИВ-
НОСТЬ СОЮЗНЫХ ХАМАС 
СИЛ, КОТОРАЯ ДОРОГО 
ОБОШЛАСЬ ЦАХАЛ В ХОДЕ 
ПЕРВОЙ КАМПАНИИ
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Сложение и сочетание
Россияне смогут обратиться за налоговым вычетом через банк

Василий Громов 

Оформить упрощённый налого-
вый вычет на медицинские и об-

разовательные услуги совсем скоро 
можно будет прямо в банке, выяс-
нили «Известия». Подобный сервис 
уже запускают в Т-Банке, возмож-
ность его разработки рассматривают 
и другие банки. Механизм позволит 
россиянам сэкономить на лечении 
и обучении, а также повысит уровень 
цифровизации экономики. Эксперты 
отмечают: новые банковские услуги 
становятся всё более человекоцен-
тричными, а участники рынка стара-
ются сделать свои продукты макси-
мально комфортными для клиентов. 
Насколько быстро  можно будет 
оформить налоговый вычет — в ма-
териале «Известий».

�� КАК БЫСТРО ПОЛУЧИТЬ 
НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ

Банки запускают сервисы по бы-
строму оформлению налоговых вы-
четов на лечение и образование, 
выяснили «Известия». Это стало воз-
можно благодаря упрощению меха-
низма их получения с 2025 года. По-
добную услугу в следующем месяце 
запустят в Т-Банке, также разработ-
ку аналогичного продукта рассмо-
трят в Совкомбанке.

Налоговый вычет — это сумма, ко-
торую может вернуть любой граж-
данин РФ из своего уплаченного 
налога на доходы физлиц (НДФЛ) 
за некоторые виды трат. Это могут 
быть расходы на медицинские (на-
пример, добровольное медицинское 
страхование, лечение или пребыва-
ние в стационаре) и образователь-
ные услуги (например, онлайн-кур-
сы, автошкола, частный детский сад, 
музыкальная школа).

— К вычету доступны траты 
до 150 тыс. рублей в год. Из них кли-
енту вернётся 13% — то есть макси-
мум 19,5 тыс., — пояснил экономист 
Андрей Бархота.

До 2025-го процесс оформле-
ния вычета был довольно сложным 
и подразумевал сбор подтверждаю-
щих документов — справки о доходах 
3-НДФЛ и оформление деклараций, 
пояснил добавил Андрей Бархота. 
Бюрократические барьеры делали 
механизм менее доступным для рос-

сиян — сложность процедуры мог-
ла отталкивать человека от получе-
ния льготы, даже если человек знал 
о праве на неё.

Налоговые вычеты, связанные 
с лечением и образованием, пользу-
ются большой популярностью у на-
селения, уточнил Андрей Бархота. 
Их размер относительно небольшой, 
но получать их можно каждый год. 
Для сравнения: вычеты при покуп-
ке жилья могут достигать несколь-
ких сот тысяч рублей, но получить 
его можно только раз в жизни.

С начала года заработал упрощён-
ный порядок оформления налоговых 
вычетов. Чтобы подтвердить расхо-
ды, клиенту достаточно заполнить 
заявления на вычет в организаци-
ях, где он получал услуги. На осно-
вании этих документов налоговая 
сама формирует заявление на вы-
чет в личном кабинете налогопла-
тельщика, которое клиенту остаётся 
только подписать. Благодаря авто-
матизации процесса срок проверки 
со стороны ФНС сокращается с трёх 
месяцев до периода от одного меся-
ца до нескольких дней.

�� КАКИЕ БАНКИ  
УПРОСТЯТ ОФОРМЛЕНИЕ 
НАЛОГОВЫХ ВЫЧЕТОВ

На основе упрощённого механиз-
ма получения налоговых вычетов 
Т-Банк запускает онлайн-сервис, 
который ещё больше упростит этот 
процесс, сообщили в пресс-службе 

организации. Это позволит объеди-
нить в приложении банка все подхо-
дящие под вычет траты и освободит 
клиентов от большинства действий 
с документами.

— Сбор документов и заполнение 
налоговых деклараций не самое ув-
лекательное занятие — из-за этого 
многие граждане даже не пробуют 
оформить социальный налоговый 
вычет. Наш новый сервис повысит 
доступность этого механизма для 
граждан, — отметил вице-президент 
по внедрению инновационных госу-
дарственных технологий и сервисов 
Т-Банка Иван Зимин.

Процесс получения льготы бу-
дет проходить почти без участия 
клиента, уточнили в пресс-службе 
Т-Банка. Пользователь может уви-
деть все подходящие для вычета тра-
ты в мобильном приложении, а затем 
в один клик подать общее заявление 
на оформление справки для налого-
вой. Затем банк сам запросит нуж-
ные документы и отправит в ФНС. 
Клиенту останется только подпи-
сать предзаполненную деклара-
цию в личном кабинете на сайте на-
логовой.

Клиенты финансовой организа-
ции могут получить налоговые выче-
ты за траты на медицинские услуги 
в клиниках «К+31» и «Бюро 32», а так-
же на онлайн-образование в Skillbox 
и обучение в Центральном универ-
ситете Т-Банка. Ожидается дальней-
шее расширение списка партнёров 
сервиса, добавятся также компании, 
предоставляющие спортивно-оздо-
ровительные услуги.

Совкомбанк также рассматрива-
ет возможность внедрения такого 
сервиса в среднесрочной перспек-
тиве, сообщили в пресс-службе ор-
ганизации.

— Прогрессивные игроки стре-
мятся предоставлять удобные сер-
висы. Это следующий эволюцион-
ный этап развития банков — сейчас 
для них важно делать максимально 
человекоцентричные услуги, — отме-
тил зампред правления банка «Дом.
РФ» Николай Козак.

Помимо того, ВТБ уже реализу-
ет сервис онлайн-оформления на-
логового вычета на жильё и ипо-
теку, сообщили в пресс-службе 
банка. Подача документов проис-
ходит дистанционно, за счёт чего 

процесс ускоряется втрое. За про-
шлый год пользователи услуги смог-
ли вернуть на свои счета 8,5 млрд 
рублей.

Сращивание социальных и бан-
ковских сервисов в единую цифро-
вую экосистему может быть очень 
востребовано пользователями, так 
как очень экономит время и усилия 
граждан, пояснили в Совкомбанке. 
Такое технологическое решение — 
это формат, который должен мас-
штабироваться на рынке.

�� КАК РАЗВИТИЕ  
БАНКОВСКИХ СЕРВИСОВ 
ВЛИЯЕТ НА ЭКОНОМИКУ

Простые и доступные налоговые 
вычеты позволяют эффективно 
выполнять функцию социальной 
поддержки при минимальных за-

тратах государства, уточнил MBA-
профессор бизнес-практики по циф-
ровым финансам Президентской 
академии Алексей Войлуков. По его 
словам, дополнительное упрощение 
клиентского пути позволит усилить 
господдержку в важных для государ-
ства сферах образования и здраво-
охранения.

— Благодаря таким сервисам боль-
шее число людей смогут воспользо-
ваться услугой, — уточнил Алексей 
Войлуков.

Цифровая трансформация рос-
сийской экономики также очень 
важна для ускорения всех расчёт-
ных процессов в государстве, под-
черкнул аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. Она сни-
жает госзатраты на администриро-
вание, а также стимулирует росси-
ян к легализации доходов.

— Налоговые органы давно стре-
мились достичь вершины цифро-
визации — интегрироваться с бан-
ковскими приложениями. Это даст 
им возможность ещё лучше отсле-
живать движение доходов и расходов 
у граждан, что повысит эффектив-
ность налоговой системы, — пояснил 
Андрей Бархота.

Внедрение банками упрощён-
ных сервисов по оформлению нало-
говых вычетов — это стратегически 
выгодное решение, которое прине-
сёт организации много доходов, от-
метил Владимир Чернов. Благодаря 
этому банки будут совершать кросс-
продажи своих других продуктов 
и увеличивать прибыль. Также кли-
енты реже уходят к конкурентам, 
если их банк предоставляет им бес-
шовные и удобные механизмы управ-
ления благосостоянием.

Н а этой неделе, вероятно, рынок 
российских акций может оказать-

ся под давлением, отметили аналити-
ки «Финама». Геополитические ново-
сти и рубль, закрепившийся на уровне 
ниже 84 за доллар, негативно влияют 
на стоимость бумаг экспортёров, это 
тянет индекс Мосбиржи вниз.

В понедельник, 31 марта, меди-
цинская компания «Мать и дитя» 
опубликует финансовые результа-
ты по МСФО за 2024 год, сообщила 
Наталия Пырьева, ведущий анали-
тик «Цифра брокер». В этот же день 
«Эл5-Энерго» представит отчётность 
по МСФО и РСБУ, а совет директоров 
компании рассмотрит вопрос о ди-
видендах. Также ожидается публи-
кация результатов «ВУШ Холдинг» 
по МСФО, отметили в «БКС Мир ин-
вестиций».

Во вторник, 1 апреля, биотехниче-
ская компания «Артген биотех» рас-
кроет отчётность по РСБУ за 2024 год, 
уточнили в «Цифра брокер». В этот же 
день «Займер» опубликует финансо-
вые результаты по МСФО, а совет ди-
ректоров «Аэрофлота» обсудит диви-
дендную политику. События могут 
повлиять на стоимость акций этих 
компаний.

В среду, 2 апреля, Росстат предста-
вит недельные данные по индексу по-
требительских цен и февральскую 
статистику по розничным продажам 
и безработице. Банк России опубли-
кует протокол последнего заседания 
по ключевой ставке, что позволит ин-
весторам лучше понять логику реше-
ний регулятора и скорректировать 
ожидания по его политике.

В четверг, 3 апреля, сельскохозяй-
ственная компания «Русагро» опу-
бликует годовой отчёт, а ГК «Астра» 
раскроет финансовые результаты 
по МСФО за 2024 год, сообщили в «БКС 
Мир инвестиций».

В пятницу, 4 апреля, наступит по-
следний день для включения в ре-
естр акционеров «Черкизово», имею-
щих право на получение дивидендов 
за 2024 год.

Индекс гособлигаций RGBI (отра-
жающий совокупные доходы по об-
лигациям и их цены), вероятно, про-
должит снижение в отсутствие 
убедительных поводов для роста, от-
метили в «Цифра брокер». Публику-
емые данные по инфляции остают-

ся хуже ожиданий, как и результаты 
дипломатических контактов между 
США и Россией, что может привести 
к падению индекса в район 108 пун-
ктов, добавили эксперты.

Рубль, вероятно, будет торго-
ваться в диапазоне 83–85 за доллар, 

89,5–92,5 за евро и 11,4–11,8 за юань, 
прогнозирует аналитик ФГ «Финам» 
Александр Потавин. Индекс Мос-
биржи, по оценкам «Цифра брокер», 
может колебаться в коридоре 3050–
3150 пунктов на фоне сохраняющейся 
неопределённости на рынках.
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ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

« СБОР ДОКУМЕН-
ТОВ И ЗАПОЛНЕ-
НИЕ НАЛОГОВЫХ 

ДЕКЛАРАЦИЙ НЕ САМОЕ 
УВЛЕКАТЕЛЬНОЕ ЗАНЯ-
ТИЕ — ИЗ-ЗА ЭТОГО МНО-
ГИЕ ГРАЖДАНЕ ДАЖЕ НЕ 
ПРОБУЮТ ОФОРМИТЬ СО-
ЦИАЛЬНЫЙ НАЛОГОВЫЙ 
ВЫЧЕТ. НАШ СЕРВИС ПОВЫ-
СИТ ДОСТУПНОСТЬ ЭТОГО 
МЕХАНИЗМА

— Официальной статистики кабота-
жа по китайским ТС нет — это серая сто-
рона перевозок, — утверждают в группе 
компаний ГЛТ.

По информации «АвтоГрузЭкс», раз-
ница в тарифах между работающими 
в правовом поле российскими транспор-
тниками и остальными доходит до 20%.

— Наши компании теряют грузы, ко-
торые перевозили от границ с Китаем, — 
сообщил Артём Васканян. — К примеру, 
китайская фура привезла груз в Екате-
ринбург. Чтобы не возвращаться порож-
ним, водитель берёт местный заказ и ве-
зёт его до Благовещенска. Выполнить 
рейс он может дешевле, чем российские 
перевозчики.

Как сообщали в «АвтоГрузЭкс», се-
рым каботажем могут везти сборные 
грузы, технику и стройоборудова-
ние, продукты (сахар, зерновые и т.п.), 
стройматериалы, продукцию пище-
вого производства, бытовую технику, 
электронику (от смартфонов до чипов) 
и промышленное оборудование. Также 
в перечне могут быть потребительские 
товары — одежда, мебель, продукция на-
родного потребления.

Если после завершения международ-
ной перевозки китайская компания взя-
ла обратную загрузку и совершила се-
рию рейсов с выгрузкой на территории 
России, это нарушение, отметил прези-
дент «АвтоГрузЭкс» Вадим Филатов.

Ассоциация в своём письме попро-
сила Ространснадзор осуществить 
проверку соблюдения действующего 
законодательства РФ китайскими пе-
ревозчиками. Особо подчёркивает-
ся, что серым каботажем занимаются 
не все международные транспортные 
компании из КНР, а лишь недобросо-
вестные, нарушающие договорённо-
сти двух стран.

— Китайские перевозчики могут сни-
жать цены за счёт выгодных ставок ли-

зинга, цен на технику, национальных 
льгот и пр. У иностранцев другая налого-
вая нагрузка, в результате себестоимость 
логистического процесса у них ниже, — 
сообщили «Известиям» в департаменте 
международных перевозок ГК ГЛТ.

В этом российские логисты видят 
неравноправные условия для бизнеса.

— Конкурентные преимущества 
у иностранцев в том, что у них нет 
проблем с запчастями и обновлени-
ем транспорта. Они находятся в бо-
лее выгодном экономическом положе-
нии, — сказал «Известиям» директор 
по транспортной логистике ООО «Бай-
кал-Сервис ТК» Виталий Скуратов.

По словам директора филиала ILC 
в Шанхае Андрея Есина, автоматиче-
ские пункты весового контроля сегод-
ня не штрафуют фуры с китайскими 
номерами (их нет в российских базах), 
из-за чего у иностранцев меньше риск 
заработать многомиллионные штрафы 
при езде с перегрузом.

Дополнительные трудности на рос-
сийских автоперевозчиков накладыва-
ет и общая ситуация в экономике.

на 12%
себестоимость грузоперевозок 
в первом квартале к тому же периоду 
прошлого года

выросла

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

М
их

аи
л 

Во
ск

ре
се

нс
ки

й 
| Р

И
А 

Но
во

ст
и

G
lo

ba
l L

oo
k 

Pr
es

s



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Понедельник, 31 марта 2025

Из Сибири с любовью
В России разработан дрон с радиусом действия  
в тысячу километров

Дмитрий Корнев, Богдан Степовой

В Сибири создан прототип большо-
го беспилотного самолёта. Ради-

ус действия нового дрона — тысяча 
километров. На это расстояние он мо-
жет доставить не менее 200 кг полез-
ной нагрузки. Он будет востребован 
и как военно-транспортный или дрон-
бомбардировщик. Изначально его соз-
давали как транспортный БПЛА для вос-
точных регионов страны, где расстояние 
между населёнными пунктами часто из-
меряется сотнями километров. Причём 
ему не нужна взлётно-посадочная по-
лоса (ВПП), он может разгрузиться па-
рашютным способом.

Прототип большого транспортного 
беспилотного самолёта разработан на-
учно-производственным центром «Бес-
пилотные авиационные системы» (НПЦ 
БАС), который недавно открылся в Том-
ске. В планах разработчиков поднять 
большой беспилотник в воздух в авгу-
сте-сентябре и начать программу сна-
чала лётных, а следом и совместных ис-
пытаний БАС в выполнении прикладных 
задач над сибирской тайгой.

Размеры беспилотника внушитель-
ные: длина фюзеляжа около 6 м, а размах 
крыла — около 10 м. Грузоподъёмность 
аппарата — более 200 кг. Беспилотный 
самолёт оснащён поршневым двига-
телем мощностью 100 л.с. и сможет со-
вершать полёты на дальность до 1000 км 
со скоростью 150–180 км/ч.

Основное назначение аппарата — 
транспортировка грузов. Габариты 
фюзеляжа сечением примерно метр 
на метр рассчитаны на размещение до-
статочно объёмной полезной нагрузки.

Для беспилотника будет разработа-
на и система беспосадочной доставки 
груза — за счёт сброса контейнера на па-
рашюте. Это позволит наладить достав-
ку в точки, которые не имеют своей ВПП.

Аппарат обладает всеми возмож-
ностями современных дронов: наблю-
дение и мониторинг, передача инфор-
мации в реальном времени оператору, 
автоматические взлёт и посадка и сле-
дование по проложенному маршруту.

На больших сибирских расстояниях 
необходимо решить вопрос связи с ап-
паратом в условиях отсутствия сото-
вых сетей — это будет сделано с помо-
щью спутниковой связи.

Возможное военное применение та-
кого аппарата видится в первую очередь 
именно в его основном качестве — как 
военно-транспортной машины. 

Любой БПЛА — машина двойного на-
значения, рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Василий Дандыкин.

— Всем известная сейчас «Баба-Яга» 
изначально была сельхоздроном, поли-
вающим химией поля, — напомнил он. — 
Дрон быстро приспособили, и он ока-
зался очень неприятным аппаратом, 
занимающимся не только снабжением, 
но и использующимся на линии фрон-
та как бомбардировщик. Новый дрон 
из Сибири имеет лучшие характери-
стики, чем машины ВСУ. Дроны, недав-
но сбитые в Подмосковье, несли по 60 кг 
взрывчатки. Наша машина может под-
нять 200 кг — она в разы мощнее. Важно 
и то, что наша машина не одноразовый 
камикадзе. Она может долететь до цели, 
сбросить полезную нагрузку и вернуть-
ся назад — это дешевле, чем посылать 
машины в один конец. Из таких аппа-
ратов можно будет формировать эска-
дрильи, наращивать ими огневую мощь.

Аппараты будут востребованы и в на-
родном хозяйстве. Областей примене-
ния таких БПЛА, особенно в сибирских 
условиях, много: доставка посылок и то-
варов, запчастей для любой техники 
и нефтегазовой промышленности, ме-
дикаментов.

НПЦ БАС был создан в рамках нацио-
нального проекта развития беспилот-
ных авиационных систем (БАС) для раз-
работки и выпуска дронов, подготовки 
специалистов по их эксплуатации, а так-
же разработки и реализации проектов 
по их применению в разных областях 
экономики.

Центр получил федеральную суб-
сидию на оснащение нескольких пло-
щадок для создания полноценного про-
изводства беспилотных летательных 
аппаратов.

Было закуплено производствен-
ное оборудование, которое позволя-
ет вести выпуск БАС любого калибра — 
от небольших аппаратов с массой в пару 
килограммов до крупных машин с раз-
махом крыла в несколько метров. НПЦ 
выполняет полный цикл разработки, 
производства и применения БАС.

В Парабельском районе Томской 
области создан лётно-испытательный 
комплекс, на котором будут испыты-
ваться как сами аппараты, так и мето-
дики применения БАС. Планируется 
подготовка специалистов по эксплуа-
тации и обслуживанию беспилотников 
для всей страны.

Создание новых аппаратов занимает 
длительное время, поэтому уже сейчас 
НПЦ БАС приступил к использованию 
в практических задачах нескольких го-
товых авиакомплексов. Самый серьёз-
ный готовый беспилотник в лётном 
парке томичей — аппарат самолётного 
типа ДИАМ-20 компании ДИАМ-АЭРО. 
Этот БАС с массой 30 кг может проле-
теть до 1000 км. Он оснащён поршне-
вым двигателем и выполнен по аэроди-
намической схеме «утка» с толкающим 
винтом. Продолжительность полёта — 
десять часов. Он оснащён системой ви-
деонаблюдения и может брать на борт 
до 6 кг полезной нагрузки.

Основное назначение такого бес-
пилотника — мониторинг земной по-
верхности. БАС стартует с катапульты 
и после выполнения маршрутного за-
дания приземляется на парашюте. Ап-
парат гражданский и будет использо-
ваться в Сибири для контроля лесных 
пространств, мониторинга протяжён-
ных инфраструктурных объектов, та-
ких как нефтепроводы и линии элек-
тропередачи.

Оборудование для мониторинга мо-
жет быть сменным — от обычной систе-
мы видеонаблюдения до техники высо-
кого разрешения, мультиспектральных 
камер, тепловизоров и специального 
магнитометрического оборудования. 
За один полёт ДИАМ-20 может осмо-
треть до 200 кв. км территории.

В военной сфере ДИАМ-20 можно 
привлекать для ведения визуальной 
разведки и в том числе в реальном вре-
мени и в ночное время.

В томском центре БАС уже сегодня 
создаются аппараты собственной раз-
работки. В первую очередь они пред-

назначены для решения транспортных 
задач — в отсутствие дорог на просто-
рах тайги возможность оперативной до-
ставки грузов весьма актуальна.

Беспилотный летательный аппа-
рат «Полкан-М1» при взлётной мас-
се до 100  кг может брать на борт 
до 40 кг груза и везти его на расстояние 
до 100 км на максимальной скорости 
до 140 км/ч. Продолжительность полё-
та один час. «Полкан» оснащён элек-
трической силовой установкой, пер-
вый полёт запланирован летом. Для 
его эксплуа тации уже требуется ВПП — 
не более 500 м.

Особенности аппаратов такого 
типа — отработанные алгоритмы авто-
матического взлёта и посадки. Предпо-
лагается автоматическое следование 
на заданной высоте полёта по проло-
женному на карте маршруту. Совре-
менные системы навигации завязаны 
на спутники и обеспечивают точность 
определения координат с ошибкой 
в считаные метры.

«Полкан» может наблюдать за мест-
ностью, но для него это вспомогатель-
ная задача. Основная — доставка грузов, 
и даже корпус летательного аппара-
та имеет конфигурацию, напоминаю-
щую фюзеляж транспортного самолета 
Ан-14 «Пчёлка». Аппарат будет участво-
вать в нескольких пилотных проектах 
доставки грузов в Сибири.

Общество  

Вбить call
A В СМИ сложилась традиция 

называть «мошенниками» 
всех злоумышленников, использующих 
методы социальной инженерии под ви-
дом сотрудников банков, полиции или 
спецслужб. Материальный ущерб от них 
в прошлом году достиг гигантской сум-
мы — 200 млрд рублей, а число постра-
давших россиян — 449 тыс. Однако зача-
стую действия «мошенников» выходят 
за пределы корыстных мотивов и ква-
лифицируются как теракты, уничтоже-
ние имущества или доведение до само-
убийства.

В августе 2023 года 76-летний Вале-
рий Ершов из Ленинградской области 
покончил с собой после того, как по ука-
занию неизвестных продал квартиру, 
переведя полученные средства зло-
умышленникам, и поджёг военкомат. 
В декабре 2024 года 18-летний студент 
МФТИ Пётр Ветчинкин совершил суи-
цид после того, как у него сначала выма-
нили взятые в кредит средства, а затем 
стали уговаривать совершить теракт. 
В феврале 2023 года 56-летнюю жен-
щину из Зеленограда убедили отдать 
2,6 млн рублей и набить себе татуиров-
ки со словами «ВОР» и «ГУР».

Больше двух третей поджогов воен-
коматов и объектов инфраструктуры 
с начала СВО были совершены жертва-
ми телефонных мошенников, а не мо-
тивированными финансово или идейно 
диверсантами, следует из содержания 
приговоров по соответствующим ста-
тьям УК. Их пик пришёлся на декабрь 
2024 года.

Причина агрессивного поведения 
«мошенников» хорошо известна — свы-
ше 90% таких звонков поступает с Укра-
ины, объяснял вице-президент Сбер-
банка Станислав Кузнецов. «Всего 
на Украине мы фиксируем 800–900 call-
центров по всей территории», — расска-
зал он.

Важный инструмент в руках мошен-
ников — утечки персональных данных. 
Их разнообразие позволяет злоумыш-
ленникам иметь не просто базовую ин-
формацию о жертвах (ФИО, контактная 
информация, возраст), но составлять 
подробные цифровые профили граждан, 
собирая данные о семейном положении, 
уровне доходов, хобби, покупательских 
паттернах, объясняют в аналитическом 
агентстве InfoWatch.

«Чем больше информации о человеке 
в мошеннических базах, тем проще зло-
умышленникам сформулировать воз-
можные варианты обмана человека», — 
констатируют специалисты.

В 2024 году Россия вышла в лидеры 
по количеству утёкших данных (457 млн 
строк), говорится в февральском отчё-
те компании по кибербезопасности 

F6 (бывшая Group-IB). «Как и ранее, боль-
шинство похищенных баз данных пре-
ступники выкладывали в публичный 
доступ бесплатно для нанесения наи-
большего ущерба компаниям и их кли-
ентам», — указывают эксперты.

Поставщики незаконно полученных 
персональных данных граждан России 
в 90% случаев — украинские хакеры, 
объяснял «Известиям» автор Telegram-
канала «Утечки информации» Ашот Ога-
несян.

По итогам 2024 года компания F6 вы-
делила несколько хакерских группиро-
вок, заметных на рынке персональных 
данных граждан России. Важное ме-
сто среди них занимает хактивистская 
группа CyberSec’s и её лидер под псевдо-
нимом Badb. Их излюбленная тактика — 
публикация данных российских компа-
ний и призывы к дальнейшим атакам 
через подрядчиков, уточняют экспер-
ты по кибербезопасности.

8 ноября 2024 года CyberSec’s заяви-
ли о взломе более 30 тыс. российских 
корпоративных серверов на платфор-
ме «Битрикс». Полученные базы данных 
злоумышленники активно публикова-
ли в канале BadB on the Base. С сентя-
бря по декабрь там были опубликова-
ны 22 базы данных о гражданах России.

С CyberSec’s, вероятно, связана груп-
пировка Shadow (также известная как 
Twelve, Comet и DARKSTAR), считают 
в F6. С февраля 2023 года по июль 2024-го 
специалисты по кибербезопасности за-
фиксировали 50 российских компаний, 
атакованных Shadow. Объявленные ха-
керами суммы выкупа варировались 
от 4,5 млн до 320 млн рублей, средний 
ценник — около 90 млн рублей (в BTC 
или XMR).

F6 называет Shadow «чисто антирос-
сийским проектом»: более чем за год су-
ществования группировки не выявлено 
ни одной её атаки за пределами Россий-
ской Федерации. В свою очередь, ли-

дер CyberSec’s под псевдонимом BadB 
с начала 2022 года не только публикует 
утечки данных из России, но и активно 
занимается политической пропагандой, 
уточняют исследователи.

Как убедились «Известия», BadB 
ещё и поддерживает собственный сер-
вис по «пробиву» россиян для украин-
ских «колл-центров» и спецслужб. Бо-
лее того, киберпреступник признается 
в тесном сотрудничестве с ними и при-
зывает к преступлениям против рядо-
вых граждан России, включая детей. На-
пример, он назначал вознаграждение 
в криптовалюте за нападения или рас-
правы с членам семей летчиков дальней 
авиации: «Не удивляйтесь, если вашим 
******** по дороги со школы свернут го-
лову или поштрекают».

Недавно BadB отчитался о добав-
лении баз данных с несовершеннолет-
ними россиянами и в свой сервис для 
«колл-центров». Публикацию он сопро-
водил призывом к мошенникам: «Рабо-
тайте, братья!»

«Наш инструмент направлен, в пер-
вую очередь, на поиск детальной ин-
формации об индивидууме по сложным, 
и зачастую, не явным критериям», — пи-
шет BadB. Например, есть функция, «го-
рячо любимая колл-центрами», кото-
рая «позволяет выбрать всех мужчин, 
проживающих, скажем в Сыктывкаре, 
от 50 до 60 лет, которых зовут Василий». 
Хакер подстрекает «колл-центры» при-

цельно атаковать жителей закрытых 
территориальных образований и моно-
городов вокруг оборонных предприя-
тий и военных объектов.

«Мы можем найти членов семьи и свя-
зи между людьми. У нас можно найти 
личные данные, переписки, хэши паро-
лей, мы не удаляем данные из баз, ко-
торые попадают к нам. Мы не удаляем 
данные русских ни при каких услови-
ях. Для колл-центров у нас разработан 
API и гибкие тарифы. Однако для работы 
с инструментом нужно иметь достаточ-
ные знания и понимание логики рабо-
ты с БД. Мы открыты к сотрудничеству 
и адаптируем инструмент под ваши по-
требности».

BadB неоднократно публиковал объ-
явления о покупке доступа к внутрен-
ней информации в российских корпо-
рациях и госорганах. Он утверждает, 
что его сервис целенаправленно со-
бирает персональные данные росси-
ян в привязке к финансовой информа-
ции. «Мы не будем ограничиваться лишь 
российскими базами, но готовы пойти 
дальше, при условии, что мы идентифи-
цируем российских граждан».

Он признается, что лично получает 
часть средств от мошеннических схем 
в отношении граждан России или выку-
пов после взломов: «Буду тратить рос-
сийское бабло на ВСУ!».

Отдельно BadB выделяет свою по-
мощь для 93-й отдельной механизиро-
ванной бригады «Холодный Яр», которая 
считается «элитным» подразделением 
ВСУ. В своем блоге BadB передает от-
дельную благодарность боевиков бри-
гады работникам «колл-центров», ко-
торые «принимали самое активное 
участие в сборах и задонатили значи-
тельные суммы». В 2023 году BadB ут-
верждал, что во время своего визита 
на линию соприкосновения «кайфанул», 
«собственноручно» участвуя в убийстве 
российских военных.

«Продолжаем дальше финансово 
уничтожать, дестабилизировать и де-
морализовывать оккупантов, при этом 
обеспечивая не только себя, но и тех 
людей которые стоят за нас. Все как 
мы любим, в стиле Cybersec. Кому нуж-
ны грамоты, поддержка. обращай-
тесь», — пишет BadB и напоминает про 
свой сервис для «колл-центров» с «самы-
ми актуальными базами данных».

«Российские акватории 
Арктики станут 
промысловыми регионами»

Наша машина не одно-
разовый камикадзе. 
Она может долететь 
до цели, сбросить по-
лезную нагрузку и вер-
нуться назад — это 
дешевле, чем посылать 
её в один конец

Полярник Василий Поважный — о том,  
как рекордное сокращение уровня льдов  
меняет северную экосистему
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Андрей Коршунов

В северных морях с годами становит-
ся меньше льда, но скорость его об-

разования растёт, что затрудняет нави-
гацию. Об этом рассказал руководитель 
лаборатории имени Шмидта Арктиче-
ского и Антарктического научно-иссле-
довательского института Василий По-
важный. Вместе с тем в этих акваториях 
увеличилось количество фитопланкто-
на и криля. А вслед за ним придут и про-
мысловые виды рыб, уверены учёные. 
О том, как появление новых живых ор-
ганизмов в Северном Ледовитом океа-
не способствует снижению парнико-
вого эффекта, — в интервью Василия 
Поважного «Известиям».

Василий Владимирович, в NASA заявили, 
что этой зимой было зафиксировано ре-
кордное уменьшение льда на полярных 
шапках Земли. Наши учёные подтверж-
дают эти выводы?

Поскольку мы используем пример-
но одни и те же спутниковые данные, 

то и результаты похожие. Однако сто-
ит добавить, что, согласно нашим мо-
делям, ледовая обстановка в россий-
ских арктических морях усложнится. 
Это связано с установившимся новым 
ледовым режимом.

Суть в том, что прежние многолет-
ние ледовые поля разрушились и обра-
зовалась великая сибирская полынья. 
Она распространяется на море Лап-
тевых и Восточно-Сибирское море. 
В этой зоне благодаря большому ко-
личеству свободной воды новый лёд 
образуется быстрее.

Затем ветер отрывает ледовый 
припай от берега и гонит его на се-
вер — в центральную Арктику. Поэто-
му, несмотря на глобальное уменьше-
ние льда, его образование происходит 
быстрее и усиливается трансполярный 
перенос льда, что создаёт свои сложно-
сти для навигации. К ним нужно адап-
тироваться.

В Антарктике происходят такие же про-
цессы?

В Антарктике эти процес-
сы работают немного иначе. 
Там нет аналога великих сибир-
ских рек и полыньи. При этом у бе-
регов тоже есть зоны, где формирует-
ся новый лёд.

Южный континент — источник 
глобальной океанической циркуля-
ции. В Антарктике образуются плот-
ные тяжёлые водные массы, которые 
опускаются на глубину и всплывают 
вблизи берегов Канады. Так запуска-
ется конвейер океанических течений, 
которые опоясывают земной шар.

Поэтому этот регион также нахо-
дится под пристальным взглядом океа-
нологов, метеорологов и других спе-
циалистов, которые изучают климат.

К каким последствиям приводит умень-
шение объёмов льда в Арктике?

Если сказать образно, раньше 
Арк тика была чёрно-белая. Регион 
состоял из отражающего свет льда 
и поглощающей его воды. Здесь по-
чти отсутствовала жизнь.

Сейчас в палитру добавились ко-
ричнево-зелёные тона. Первый отте-
нок создают реки, а второй — цвете-
ние фитопланктона. Оно происходит 
вследствие увеличения безлёдного 
периода. В результате верхние слои 
воды поглощают больше солнечно-
го света, и в них аккумулируется до-
полнительное тепло. Это становится 
фактором биологической продуктив-
ности в морях. Вместе с тем учёные от-
мечают появление растительности 
и на мелководьях у берегов. Сначала 
это микроскопические, а потом более 
крупные водоросли.

Одно из следствий этих процессов 
заключается в том, что чем больше 
в Северном Ледовитом океане выраба-
тывается органики, тем активнее она 
поглощает углекислый газ. Таким об-
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Без единого штамма
Новый антибиотик убьёт непобедимый золотистый стафилококк

Денис Гриценко

Российские учёные синтезирова
ли новый антибиотик, способный 

уничтожать один из наиболее устойчи
вых к лекарствам штаммов золотистого 
стафилококка. Эта бактерия выработала 
резистентность к большинству класси
ческих антибактериальных средств, по
этому борьба с ним превратилась в серь
ёзную проблему. Доклинический этап 
создания лекарства займёт около года. 

Специалисты МФТИ синтезировали 
новый антибиотик против резистент-
ного к лекарствам золотистого стафи-
лококка. Эта опасная бактерия часто 
становится причиной тяжёлых заболе-
ваний. Многие её штаммы развили со-
противляемость к классическим про-
тивомикробным препаратам, поэтому 
борьба с ними превратилась в серьёз-
ную проблему. Эксперименты показа-
ли, что предложенная учёными молеку-
ла эффективно уничтожает инфекцию 
и может стать основой для нового ле-
карства.

— Мы исследовали группу веществ 
триазеноиндолов и выбрали из них наи-
более действенную молекулу. Данные 
соединения применяются в качестве 
прототипов лекарств против туберку-
лёза, его возбудителя — микобактерии, 
поэтому это закономерный кандидат 
на использование в качестве антибио-
тика от стафилококка. Также извест-
но, что они имеют антигрибковый эф-
фект. Эксперименты это подтвердили. 
Мы предполагаем, что молекула имеет 
двойное воздействие на бактерию. На-
рушается синтез компонентов клеточ-
ной мембраны, а также работа фермен-
та ДНК-гиразы, но более подробно этот 
механизм мы намерены изучить в сле-
дующих исследованиях, — рассказал 
«Известиям» один из авторов работы, 
директор Физтех-школы биологиче-
ской и медицинской физики МФТИ Де-
нис Кузьмин.

По словам учёного, доклинический 
этап исследования, включающий испы-
тания на животных, займёт около года. 
Затем разработчики планируют перей-
ти к экспериментам с участием людей.

Сейчас для лечения MRSA-инфекции 
рекомендуют «Ванкомицин», «Линезо-
лид», «Клиндамицин», «Даптомицин», 
«Цефтаролин» и «Триметоприм-суль-
фаметоксазол». Однако эти препараты 
всё чаще теряют свою клиническую эф-
фективность из-за возникающей бак-
териальной резистентности. По сло-
вам авторов исследования, гибридный 
механизм действия предложенного ве-
щества позволяет предположить, что 

оно сможет преодолеть бактериальную 
устойчивость.

— Исследование велось два года. 
В статье мы описываем синтез ориги-
нальной библиотеки из 20 триазеноин-
долов, обладающих высокой активно-
стью в отношении широкого спектра 
клинических изолятов метициллин-
резистентного золотистого стафило-
кокка с множественной лекарственной 
устойчивостью. Лидирующее соедине-
ние BX-SI043 показало высокую актив-
ность против 41 клинического изолята 
MRSA, — рассказал Денис Кузьмин.

Лекарственный кандидат BX-SI043 
продемонстрировал хорошие резуль-
таты в токсикологических испытаниях 
как на клетках, так и на животных. По-
мимо сильной антибактериальной ак-
тивности он показал высокий индекс 
селективности, что означает, что ан-
тибиотик действует целенаправленно 
на бактерии и малотоксичен для клеток 
животных и человека. Золотистый ста-
филококк чаще всего вызывает имен-
но кожные инфекции. Возможность 
подавлять его в сочетании с противо-
грибковой активностью открывает для 
BX-SI043 перспективы как для лекарства 
против этого вида заболеваний.

MRSA — один из самых известных ан-
тибиотикоустойчивых штаммов бакте-
рий. Это эволюционировавший обыч-
ный золотистый стафилококк, который 
способен вызывать различные инфек-
ции мягких тканей, кожные и раневые 
инфекции, пневмонию и вплоть до сеп-
сиса. А так как он устойчив к наибо-
лее часто применяемым антибиоти-
кам — бета-лактамам, то его лечение 
очень трудное и он может стать при-
чиной смерти людей, пояснил «Изве-
стиям» научный сотрудник Института 
изучения старения Российского госу-
дарственного научно-клинического 
центра РНИМУ им. Н.И. Пирогова Мин-
здрава России Михаил Болков.

— Ещё до COVID-19 существовал 
прогноз, что антибиотикоустойчи-
вые штаммы являются одной из самых 
больших угроз и решение этой пробле-
мы крайне дорого, поскольку бактерии 
эволюционируют и приспосабливают-
ся к лекарствам быстрее, чем мы их про-
изводим, — сказал он.

Создание отечественного анти-
биотика, который способен победить 
MRSA, — большой шаг вперёд. Триа-
зеноиндолы будут работать сразу 
по нескольким механизмам, что сдела-
ет преодоление ими лекарственной ре-
зистентности более вероятным.

— Подобные разработки крайне важ-
ны в медицинской микробиологии. По-
иск новых групп антибактериальных 
препаратов является приоритетной 
задачей не только в России, но и в мире. 
Полученные коллегами группы веществ 
с потенциальным антимикробным дей-
ствием открывают новые возможности 
в борьбе с инфекционной патологией, 
вызванной полирезистентным золо-
тистым стафилококком, — отметил ди-
ректор Научно-образовательного про-
фессионального центра генетических 
и лабораторных технологий СамГМУ 
Минздрава России Артём Лямин.

Учитывая бессистемное использо-
вание антибактериальных препаратов, 
у микроорганизмов на порядок больше 
возможностей выработать резистент-
ность к антибиотику, чем у человече-
ства разработать новый лекарственный 
препарат, добавил доцент кафедры ин-
фекционных болезней с курсами эпи-
демиологии и фтизиатрии РУДН Сергей 
Вознесенский.

— Поэтому лекарственный канди-
дат BX-SI043 имеет огромный потен-
циал применения и будет востребован. 
Однако стоит учитывать, что от этапа 
перспективной модели препарата до его 
внедрения в клиническую практику 
предстоит несколько этапов клиниче-
ских исследований, — сказал эксперт.

По словам разработчиков, бакте-
рии рано или поздно выработают рези-
стентность и к новому препарату, одна-
ко до этого момента он будет приносить 
пользу.

Кроме сотрудников МФТИ в разра-
ботке антибиотика приняли участие 
их коллеги из Курчатовского центра 
геномных исследований, Первого Мо-
сковского государственного медицин-
ского университета им. И.М. Сеченова 
Минздрава России, Института биоор-
ганической химии имени Шемякина 
и Овчинникова РАН и Института про-
блем экологии и эволюции им. А.Н. Се-
верцова РАН.

Общество 

Оплатные ожидания
A В большинстве случаев та-

кие предложения менее вы-
годны покупателю, чем оплата за налич-
ные сразу, отметил основатель Vorobev 
Realty Group Марат Воробьёв. Для про-
давца такая схема — возможность бы-
стрее продать квартиру по более высо-
кой цене, для покупателя — шанс сделки 
без ипотеки, особенно если у него пло-
хая кредитная история.

В последнее время многие продавцы 
начинают предлагать рассрочку в ответ 
на высокие ставки по ипотечным креди-
там, добавил Валерий Тумин.

— Тренд подтверждается. Такой ме-
тод делает жильё более доступным для 
покупателей, — сказал эксперт.

В среднем продажа квартиры в рас-
срочку позволяет заработать до 25% 
больше, чем при единовременной опла-
те, рассказала «Известиям» исполни-
тельный директор федеральной ком-
пании «Этажи» Регина Дыдалина.

— Затяжной период высокой ключе-
вой ставки привёл к тому, что продав-
цы недвижимости стали чаще пред-
лагать рассрочку при продаже своих 
квартир, причём как на безвозмездной 
основе, так и с начислением процентов 
за её предоставление, — указала она. — 
Особо интересен такой инструмент 
продажи стал для тех, кто продаёт ин-
вестиционные квартиры, а также для 
покупателей, которые находятся на эта-
пе реализации своей недвижимости, 
но уже хотят переехать в новое жильё.

Для сравнения: при сумме ипоте-
ки 4 млн сроком на три года при став-
ке 28% ежемесячный платёж составля-
ет 165,5 тыс. рублей, а переплата за весь 
срок пользования кредитом — 1,956 млн. 
В случае если продавец готов предоста-
вить рассрочку на эти же сумму и срок 
под 15% годовых, ежемесячный платёж 
составит уже 138,6 тыс. рублей, а пере-
плата не превысит миллиона.

— Популярность рассрочек связана 
не только с высокой ипотечной став-
кой, — добавила эксперт. — Некоторые 
продавцы готовы предоставлять рас-
срочку на срок более года, чтобы со-
кратить свою налогооблагаемую базу 
в текущем периоде, чтобы не платить 

налоги по повышенной ставке. Часть 
суммы они получают в первый год 
совершения сделки, другую часть 
в последующие годы, и, таким обра-
зом, уровень годового дохода остаёт-
ся на приемлемом для продавца уровне.

Однако желающих идти на подобные 
условия пока всё же немного, полагает 
директор компании «Жилфонд» Алек-
сандр Чернокульский. Основная мас-
са сделок на вторичном рынке связана 
с переездами: люди разменивают жильё, 
чтобы разъехаться с детьми, или поку-
пают более просторную квартиру для 
семьи, обратил внимание эксперт.

— Тренд такой действительно есть, 
но я бы не сказал, что это массовое явле-

ние. Сделки с рассрочкой на вторичном 
рынке были и раньше, до заградитель-
ной ключевой, стимулирующей теперь 
людей, которым нужно жильё, искать 
разные сложные схемы, — отметил он.

Подобного рода расчёты случаются 
и при сделках с использованием мате-
ринского капитала или различного рода 
сертификатов, которых сейчас на рынке 
достаточно много, добавила директор 
департамента вторичной недвижимо-
сти Est-a-Tet Юлия Дымова.

— Также сделки в рассрочку встреча-
ются при покупке недвижимости флип-
перами (один из видов инвестирования 
и владения недвижимостью в кратко-
срочный период времени), но в таком 
случае заключается предварительный 
договор купли-продажи, а сам ДКП 
оформляется только при условии на-
личия у покупателя полной суммы для 
оплаты, — пояснила эксперт.

Основную часть продаж на вторич-
ном рынке занимают так называемые 
альтернативные сделки, отметила пре-
зидент Российской гильдии риелторов 
(РГР) Ирина Зырянова. То есть когда 
один объект продаётся, чтобы приоб-
рести другой. В таких цепочках сделок 
рассрочку применить, скорее всего, 
не получится, поскольку новый объ-
ект тогда тоже нужно будет оплачи-
вать в рассрочку.

Риски в такой сделке есть для обеих 
сторон, добавил Марат Воробьёв. Для 
покупателя, если он не уверен в своём 

финансовом положении в перспективе 
одного-двух лет, возникает опасность 
попасть на штрафные санкции и ли-
шиться жилья. И для продавца, который 
рискует не получить оплату за квартиру.

— Поэтому обеим сторонам следует 
внимательно отнестись к документам 
по сделке, обратившись к юристам и ри-
елторам, которые помогут минимизи-
ровать риски и защитить интересы обе-
их сторон, — отметил эксперт.

Такие сделки уязвимы для продав-
ца, поскольку нужно обезопасить себя 
от покупателя, если тот не справится 
со взятыми на себя обязательствами 
или окажется недобросовестным, под-
черкнул Александр Чернокульский.

— Что, к примеру, его остановит 
от того, чтобы перепродать объект 
и скрыться с деньгами? — предположил 
эксперт. — Взыскивать задолженность 
с такого покупателя будет большой 
проблемой. Чтобы безопасно провести 
сделку с рассрочкой платежа, нужны 
тонкая работа и сопровождение юри-
стов на всей протяжённости — от сделки 
до полного расчёта. А если покупатель 
всё-таки не рассчитается полностью, 
нужно будет инициировать небыструю 
процедуру реализации залога.

Риски кроются непосредственно 
в том, что в случае неисполнения поку-
пателем либо продавцом все вопросы 
будут решаться только в судебном по-
рядке, сказала Юлия Дымова. Внесудеб-
ный порядок решения подобного рода 
вопросов в 95% случаев невозможен.

С ней согласилась и вице-президент 
РГР Ольга Пискаева.

— Если правильно оформить договор 
купли-продажи с чёткими датами, обре-
менениями, то это работающий способ 
оплаты, — добавила эксперт. — Но есть 
опасность и для покупателя, и для про-
давца. Если покупатель потеряет свою 
платёжеспособность? Если умрёт про-
давец или покупатель? Как будет решён 
вопрос с наследниками? Только судом.

Остаётся вопрос, какие меры ответ-
ственности с точки зрения суда будут 
допустимыми и соразмерными, сказа-
ла Ирина Зырянова.

— Каков будет размер штрафа или 
процента за просрочку, будут ли про-
давцы привязываться к ключевой либо 
практика выработает какой-то другой 
механизм, — отметила она.

Впрочем, сделки с рассрочкой впол-
не легальны и регулируются граждан-
ским законодательством, напомнил Ва-
лерий Тумин. Важно, чтобы в договоре 
были прописаны все условия, такие как 
цена недвижимости, график платежей 
и последствия за нарушение условий. 
При этом недвижимость остаётся в за-
логе у продавца до полной выплаты.

По его словам, рассрочка не может 
полностью заменить ипотеку. Это ско-
рее краткосрочное решение, которое 
подходит не всем покупателям. Ипоте-
ка остаётся более выгодным вариан-
том для долгосрочного финансирова-
ния покупки жилья, особенно с учётом 
различных госпрограмм и более выгод-
ных условий на длинные сроки.

Отдать — не взять
A В последний раз падение 

кредитного портфеля физ-
лиц на протяжении трёх месяцев подряд 
наблюдалось только в начале 2016 года, 
сообщил управляющий по анализу бан-
ковского и финансового рынков ПСБ 
Дмитрий Грицкевич. Но снижение было 
всё же меньше — лишь на 68 млрд.

Столь же значительное падение, 
как сейчас, было только в 2015-м. Оно 
достигло 645  млрд рублей, подсчи-
тал Дмитрий Грицкевич. Тогда объём 
кредитов населения сокращался поч-
ти весь год. ЦБ тоже поднял ключевую 
ставку, из-за этого снизилась потреби-
тельская активность, пояснил дирек-
тор департамента розничных продуктов 
Абсолют-банка Виталий Костюкевич.

— Безусловно, сейчас высокая клю-
чевая ставка ограничивает рост кре-
дитования на рынке. Одними из целей 
ужесточения монетарной политики 
ЦБ были охлаждение потребительско-
го спроса и повышение сберегатель-
ной активности населения для сниже-
ния инфляции, — подчеркнул Дмитрий 
Грицкевич из ПСБ.

Снижение выдач потребительских 
кредитов также во многом связано с ме-
рами ЦБ. Одна из них — это прямое огра-
ничение на предоставление ссуд заём-
щикам с высокой долговой нагрузкой, 
рассказал руководитель центра фи-
нансовой аналитики Сбербанка Миха-
ил Матовников.

Падение кредитного портфеля рос-
сиян — следствие низких выдач при со-
хранении погашений, добавил Михаил 
Матовников. По его словам, дополни-
тельным фактором стало то, что кли-
енты стараются как можно быстрее 
возвращать долги по более высоким 
ставкам.

С одной стороны, заёмщики не мо-
гут позволить себе оформить кредиты 
под такие проценты, отметил Виталий 
Костюкевич из Абсолют-банка. Сей-
час средний размер полной стоимости 
потребительских ссуд в крупнейших 
финорганизациях достиг 40%, писали 
«Известия». С другой стороны, и банки 

не готовы предоставлять ссуды в ны-
нешних условиях, потому что выдача 
зай мов под такие проценты связана с по-
вышенными рисками, пояснил эксперт.

Сейчас только небольшой категории 
граждан доступны льготные кредиты, 
остальные не могут позволить себе ипо-
теку ввиду заградительных ставок, до-
бавил Виталий Костюкевич.

Снижение уровня закредитованно-
сти можно назвать положительной тен-
денцией, потому что уменьшаются и ри-
ски банкротств домохозяйств, считает 
аналитик Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов. В то же время основной ми-
нус заключается в том, что этот тренд 
вызван не досрочным погашением зай-
мов из-за опережающих темпов роста 
реальных доходов населения, а недо-
ступностью ссуд для граждан.

Кроме того, падение потребитель-
ского и ипотечного кредитования сдер-
живает внутренний спрос и экономиче-
ский рост в стране, добавил основатель 
«Школы практического инвестирова-
ния» Фёдор Сидоров.

И эксперт уверен, что риски высо-
кой закредитованности населения со-
храняются: у многих граждан уже есть 
ссуды, взятые в период низких ставок. 
Из-за высокой ключевой банки менее 
охотно реструктурируют долги, а это 
может привести к росту просрочек.

По итогам 2024-го средний долг 
на одного экономически активного 
россиянина перед банками составлял 
459 тыс. рублей. При этом его отноше-
ние к годовой заработной плате было 
немногим более 50%, подсчитал Влади-

мир Чернов. По его словам, это уже гово-
рит о высокой долговой нагрузке.

Однако введение ЦБ прямых ограни-
чений на выдачу автокредитов и ипо-
теки в дальнейшем продолжит сдер-
живать спрос, считают в пресс-службе 
ВТБ. Они как раз направлены на сокра-
щение доли высокозакредитованных 
заёмщиков. Влиять будет и обязатель-
ное документальное подтверждение 
доходов при сумме автокредита более 
1 млн рублей, отметили в банке.

Пока ставки остаются на высоком 
уровне, совокупный кредитный порт-
фель будет сокращаться, считает Ви-
талий Костюкевич из Абсолют-банка. 
Темпы погашений будут опережать но-
вые выдачи, пояснил он.

По мере стабилизации инфляци-
онных процессов ЦБ сможет перейти 
к постепенному уменьшению ключевой, 
отметил Дмитрий Грицкевич из ПСБ. 
По его оценке, первое понижение про-
изойдёт в третьем квартале 2025-го, 
к концу года ставка составит 18%.

Ситуация в экономике сейчас не-
стандартная  — есть слишком мно-
го факторов, которые могут повлиять 
на инфляцию, предупредила дирек-
тор по макроэкономическому анализу 
банка «Дом.РФ» Жанна Смирнова. Пере-
грев в экономике тоже остаётся значи-
тельным. Преждевременное снижение 
ключевой в нынешних условиях может 
привести к дополнительному разогреву 
спроса, и тогда придётся вновь возвра-
щаться к ужесточению денежно-кре-
дитной политики и поднимать её уже 
выше 21%, пояснила эксперт.

При этом снижение ставок на 1–3 п.п. 
несущественно повлияет на доступ-
ность займов, отметил Виталий Ко-
стюкевич. По его словам, для возоб-
новления роста розничного кредитного 
портфеля необходимо послабление хотя 
бы на 5–6 п.п.

Заметно смягчить ДКП регулятор 
сможет только в 2026 году, прогнози-
рует Дмитрий Грицкевич. Это приве-
дёт к росту кредитования, в том числе 
за счёт отложенного спроса.

Золотистый стафилококк 
(Staphylococcus aureus) — бак-
терия, которая может вызывать 
кожные инфекции, пневмонию, 
инфекции кровотока и дру-
гие серьёзные состояния. Один 
из наиболее устойчивых к анти-
биотикам штаммов — метицил-
лин-резистентный стафилококк 
(MRSA), средство против которо-
го пытаются найти учёные.

Справка «Известий»
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разом углерод захоранивается на мор-
ском дне и выводится из глобального 
круговорота. Сейчас специалисты оце-
нивают долю Арктики в этом процес-
се примерно в 5–7% от общемирового.

Какие изменения происходят в Аркти
ке с животным миром?

Мы исследуем фито- и зоопланктон. 
Это мельчайшие растения и животные, 
которые не имеют своих движителей 
и перемещаются только силой тече-
ний.

Их изучение особенно важно в Се-
верном Ледовитом океане, потому что 
здесь почти нет крупных животных. 
Причём планктон — главный индика-
тор состояния экосистемы. И в этом 
смысле сейчас складывается уникаль-
ная ситуация.

Раньше типичной для Арктики кар-
тиной было то, что виды, занесённые 
тёплыми течениями, из-за суровых 
условий не размножались и поэтому 
не могли закрепиться в регионе. Такое 
явление называется псевдопопуляция.

Однако сейчас ситуация ме-
няется, и мы наблюдаем, что в се-
верных морях отлично размножается 
криль — зоопланктон, крошечные рач-
ки размером несколько миллиметров.

Почему это важно?
На наших глазах Арктика из без-

жизненной пустыни превращается 
в продуктивную систему. Специали-
сты ожидают, что вслед за проникно-
вением криля в северные моря придут 
и хищники — стада рыб, для которых 
эти рачки служат кормовой базой. 
В результате эти акватории станут 
промысловыми регионами.

Прежде высокопродуктивным 
было только Баренцево море, в ко-
торое заходят тёплые воды Атлан-
тики. Сейчас активная жизнедея-
тельность наблюдается и в морях 
к востоку от него — Карском, Лапте-
вых, Восточно-Сибирском. В Чукот-
ское море также через Берингов про-
лив попадают виды тихоокеанского 
происхождения.

Таким образом, 
в российских шель-
фовых морях проис-
ходит формирование более богатых 
жизнью экосистем, что благо с про-
мысловой точки зрения.

Что делать, чтобы избежать негативных 
последствий?

Изменения побуждают нас сле-
дить за ними более внимательно. Наша 
страна — один из лидеров этого про-
цесса. Например, сейчас в Арктике со-
вершает свою вторую экспедицию ле-
довая платформа «Северный полюс». 
На ней, преодолевая цикл полярной 
ночи, трудятся российские полярники.

Исследования, которые они прово-
дят, крайне значимы. Благодаря дан-
ным, полученным непосредственно 
во время полевых работ, специалисты 
получат возможность проверить про-
гнозы, которые были сделаны на осно-
ве спутниковых данных и численного 
моделирования.
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Погоня за «быками»
«Краснодар» пользуется осечкой «Спартака»

Алексей Фомин

В 22-м туре чемпионата России 
по футболу все семь прошед-

ших матчей изобилуют яркими сю-
жетами, а результаты существенно 
повлияли на расклад сил в табли-
це. В верхней её части лидирующий 
«Краснодар» разгромил дома «Факел» 
со счётом 5:0 и сумел нарастить отрыв 
от «Спартака», не сумевшего в гостях 
взять верх над «Ахматом» (0:0). Непро-
стой матч выдался для «Зенита», играв-
шего на своём поле с казанским «Ру-
бином». Но действующий чемпион 
сумел одержать победу 4:0 и вернуть-
ся на второе место. А главной сенса-
цией стала разгромная победа «Кры-
льев Советов» над «Локомотивом» (5:1).

�� «ЗЕНИТ» — «РУБИН»

Казанский клуб сразу обозначил го-
товность биться от первой до послед-
ней минуты. Высокий уровень борьбы 
привёл к тому, что уже на 14-й минуте 
пришлось менять основного защит-
ника «Зенита» Нино, которому разби-
ли голову. Хозяева имели два убой-
ных момента в первом тайме, чтобы 
открыть счёт, но Александр Соболев 
не смог поразить ворота «Рубина». 

Ещё одной потерей стал уход перед 
перерывом одного из лидеров коман-
ды Максима Глушенкова. Причина — 
травма руки.

На второй тайм вместо него вышел 
Матео Кассьерра. Также Соболева за-
менили на Лусиано Гонду, который 
на 51-й минуте сумел открыть счёт, 
реализовав выход один на один. Вско-
ре аргентинец едва не сделал дубль, 
но из вратарской пробил в штангу. 
Усугубило положение «Рубина» уда-
ление Алексея Грицаенко. Довольно 
скоро хозяева воспользовались чис-
ленным большинством. После этого 
гости совсем развалились, и «Зенит» 
довёл дело до разгрома.

�� «АХМАТ» — «СПАРТАК»

Грозненский клуб ещё не выбрался 
из зоны переходных матчей и недале-
ко ушёл от зоны вылета, но прогресс 
в игре и результатах команды после 
зимней паузы очевиден. «Ахмат» вес-
ной ни разу не проиграл в чемпиона-
те и Кубке страны. В 22-м туре в гости 
к нему приехал клуб, который счи-
тается многими фаворитом в борьбе 
за золото РПЛ.

Выездное поражение от «Руби-
на» (1:2) в марте прервало семимат-

чевую победную серию «Спартака», 
но затем он очень убедительно выи-
грал дома у «Зенита» (2:1) и дал повод 
думать, что осечка в Казани была слу-
чайной. После двухнедельной паузы 
на игры сборных красно-белые вновь 
показали, что готовы остро атаковать 
и действовать с позиции силы. Одна-
ко они не реализовали несколько убой-
ных моментов у ворот «Ахмата».

Хозяева вцепились зубами в шанс 
на ничью, а их вратарь Гиорги Шелия 
провёл, возможно, лучший матч в се-
зоне. Игра закончилась со счётом 0:0. 
«Спартак» отстал на пять очков от пер-
вого места. А «Ахмат» не проигрыва-
ет уже шесть встреч подряд. Это по-
зволяет ему иметь фору в пять баллов 
от зоны вылета, но от 12-го места, да-
ющего право остаться в РПЛ без пере-
ходных матчей, грозненцев отделяет 
два очка.

�� «КРАСНОДАР» — «ФАКЕЛ»

«Факел» долго сопротивлялся в игре 
с лидером и даже сумел добиться ну-
левой ничьей в первом тайме. Но раз-
валился сразу после перерыва. На 53-й 
минуте Никита Кривцов открыл счёт. 
А в следующие четверть часа интригу 
в матче убил вернувшийся после трав-

мы Эдуард Сперцян, который сначала 
забил сам, а затем отдал голевую пере-
дачу на Олакунле Олусегуна. Вскоре 
Олусегун оформил дубль, а финальную 
точку поставил Данила Козлов.

«Краснодар» разгромно побежда-
ет и закрепляет преимущество перед 
конкурентами вверху таблицы. От вто-
рой строчки он оторвался на три очка. 
«Факел» застрял в зоне вылета. Он идёт 

на предпоследнем, 15-м месте, отста-
вая от замыкающего зону переходных 
матчей «Ахмата» на пять баллов. После 
поражения от «Краснодара» в отставку 
подал главный тренер воронежской ко-
манды Дмитрий Пятибратов. Исполня-
ющим обязанности назначен возглав-
лявший дубль Алексей Ребко.

Вновь, как и в два предыдущих се-
зона в РПЛ, «Факел» дважды меняет на-
ставника.

Осенью 2022 года клуб уволил вы-
ведшего его из Первой лиги Олега 
Василенко. Помогавший ему Пяти-
братов возглавил команду. В апре-
ле 2023-го его также отправили в от-
ставку и заменили на Вадима Евсеева. 
Общими усилиями трёх специалистов 
команда попала в переходные матчи, 
в которых обыграла красноярский 
«Енисей» (1:0; 1:0) и сохранила место 
в РПЛ при самом маленьком бюдже-
те в турнире.

Здесь 
и счастье
«Известия» публикуют 
фрагмент повести  
Эдит Уортон

Сергей Сычёв

Первая женщина, получившая 
Пулитцера за литературу, — 

так чаще всего представляют чи-
тателю выдающуюся американ-
ку Эдит Уортон. Кинозрителю она 
известна по экранизациям: «Эпо-
ху невинности» называют среди 
лучших фильмов зрелого Мар-
тина Скорсезе, в «Итане Фроме» 
одну из своих лучших ролей сыграл 
Лиам Нисон. В 1903 году, задолго 
до всемирной славы и за два года 
до первого своего успешного ро-
мана «Обитель радости», Уортон 
написала повесть «Убежище». Там 
в ста с небольшим страницах, как 
ни странно, содержится всё то, что 
впоследствии найдёт отражение 
в главных работах писательницы. 
На русском языке повесть выйдет 
в рамках совместной серии пере-
водов «Яндекс Книг» и «Подписных 
изданий», «Известия» публикуют 
фрагмент книги.

Эдит Уортон, «Убежище»  
(фрагмент)
От забытья Кейт пробудила эко-
номка, напомнив, что мистер Орм 
вернётся завтра к ужину, и спро-
сив, как он, по мнению Кейт, пред-
почитает оленину: под соусом 
из кларета или с желе. Завтра во-
ротится отец; он уделит сервиров-
ке оленины долю внимания, какую, 
по его мнению, очевидно, заслу-
живала любая деталь его удоб-
ства или комфорта. Не оленина, 
так что-нибудь другое; не эконом-
ка, так сам мистер Орм, распира-
емый впечатлениями от беседы 
с управляющим, заседания коми-
тета в клубе или любого другого 
случая, который, поскольку про-
изошёл с мистером Ормом, ста-
новился событием. Кейт увидела, 
что попалась, как в силок, в неу-
молимую рутину бытия, и поняла, 
что окружающие безмятежно дви-
жутся по проторенной колее мимо 
развалин её жизни; так спокойный 
взгляд природы созерцает мест-
ность, по которой пронёсся ураган.

Жизнь катилась своим чередом 
и волокла за собой Кейт, привязан-
ную к её колеснице. Кейт не могла 
ни остановить её бег, ни вырваться 
из пут и упасть — о, какое это было 
бы блаженство! — в темноту и не-
бытие. Она должна тащиться даль-
ше, изломанная на дыбе, но живая 
каждым волоконцем тела. Самое 
большее, на что она могла наде-
яться, — несколько часов отдохно-
вения: не от её собственных ужа-
сов, но от давления претендующих 

на неё внешних обязательств. По-
луденная передышка, пока палачи 
отдыхают, поленившись снова зако-
вать жертву в цепи. Пока не вернул-
ся отец, Кейт одна в доме и, решив 
вопрос с олениной, может одино-
ко мерить шагами пустые комнаты 
и поверять подушке затухающие 
толчки прошедшего землетрясения.

Когда туман в мозгу рассеялся, 
первым порывом Кейт было привыч-
но потянуться к отношениям на гра-
ни возможного. Она хотела знать худ-
шее; и её, словно вспышкой молнии, 
озарило сознание, что хуже всего — 
зерно неизбежности в происшед-
шем. Когда Кейт это сформулиро-
вала, то сама содрогнулась: такой 
образ подразумевал, что под её ве-
рой в Дениса с самого начала таи-
лось сомнение, а это было неправ-
дой даже в метафорическом смысле. 
Однако лишь потому, что её вооб-
ражение никогда по-настоящему 
не испытывало жениха. Кейт люби-
ла подвергать себя гипотетическим 
испытаниям, но почему-то в эти при-
ключения ни разу не брала с собой 
Дениса. Теперь она увидела, что 
в чуждом мире он по-прежнему оста-
вался самым знакомым для неё объ-
ектом. Её история не напоминала пе-
чальную притчу о девушке, внезапно 
увидевшей возлюбленного без ма-
ски. С Дениса не сорвали маску; про-
сто с ламп сняли розовые абажуры, 
и невеста впервые увидела его в бес-
пощадно ярком свете.

Подобное разоблачение не ме-
няет внешность человека, но без-
образно утрирует даже самые 
милые черты, превращая улыб-
ку в ухмылку, добродушный изгиб 
рта — в слабовольную дряблость. 
И именно в обвисшие линии пре-
дельного безволия перешло изящ-
ное лицо жениха Кейт. В ужасном 
разговоре, последовавшем за при-
знанием Дениса, когда каждое 
слово прожектором высвечивало 
ход его душевных движений, Кейт 
больше всего потряс даже не сам 
поступок жениха; её потрясло то, 
что его сознание уже стало пассив-
ной поверхностью для канализа-
ции последствий. Словно ребёнок 
поднёс спичку к занавескам и сто-
ит с разинутым ртом, созерцая 
огонь. Конечно, он ужасно нехоро-
ший мальчик, что играл со спичка-
ми, — но дальше этого ответствен-
ность ребёнка не простирается.
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Сергей Сычёв

Э то не постановка по мотивам 
повести Ричарда Баха «Чайка 

по имени Джонатан Ливингстон». 
Скорее, речь о полемике. В ориги-
нале даётся рецепт, как вырваться 
за пределы обыденности, преодо-
леть границы, освободиться. В пье-
се Бориса Константинова действие 
происходит в психиатрической ле-
чебнице, где пожилого лётчика-ис-
пытателя с помощью шоковой те-
рапии пытаются привести в чувство. 
Но он почему-то по-прежнему ут-
верждает, что он чайка. «Известия» 
сходили на один из самых концепту-
альных спектаклей сезона и делятся 
впечатлениями.

Ключевой ход создателей спек-
такля «Чайка по имени» — макси-
мальное погружение в сжатые 
сроки. Спектакль длится всего час, 
поэтому процесс запускается за-
долго до третьего звонка. Ещё 
в фойе зритель повсюду видит но-
мера газеты «Заоблачные ведомо-
сти», где сообщается о подвигах 
легендарного лётчика с позывным 
Чайка. Это не программка, а отдель-
ная полиграфическая продукция, 
настоящая газета, которую мож-
но почитывать в кресле и забрать 
домой. У входа в зал стоят огром-
ные кукольные чайки, помещение 
декорировано как комната пожи-
лого лётчика, гостям предлагают 
несколько видов сидра, который 
настраивает на правильное вос-
приятие спектакля.

Поскольку представление рас-
считано на зрителя старше 16 лет, 
предполагается, что аудитория 
знакома с культовой повестью Ри-
чарда Баха и, скорее всего, пришла 
именно ради неё. В общем, как раз 
эту часть публики и нужно силь-
нее всего перенастраи вать, пото-
му что, хотя кукольный театр лучше 
всего подходит для переноса «Ли-
вингстона» на сцену, автор пьесы 

и режиссёр спектакля Борис Кон-
стантинов сделал повесть вторым 
планом, а первый план — события 
в отдельно взятой горной психболь-
нице примерно 100 лет назад — сы-
гран живыми актёрами.

Другое дело — как искусно спа-
яны игровые и кукольные события, 
но это в Театре Образцова всегда 
умели делать филигранно, и одна 
из лучших демонстраций этого — 
суперхит последних лет «Я — Сергей 
Образцов» с Евгением Цыгановым, 
на котором перебывала вся Москва 
(или мечтает побывать — в зависи-
мости от возможностей).

Итак, в винтажном инвалидном 
кресле сидит человек, вокруг него 

снуют врачи во главе с инферналь-
ным доктором Ченгом, что сообща-
ет действу ярко выраженный ори-
ентальный колорит. Для Ченга этот 
случай — профессиональный вы-
зов: бывший лётчик не реагирует 
на людей и ни с кем не разговари-
вает, и надо с помощью новомод-
ной электросудорожной терапии 
вернуть ему разум и сделать «нор-
мальным».

Такой сюжет открывает боль-
шие возможности, во-первых, для 
хореографии, прежде всего для яр-
ких индивидуальных номеров вра-
чей и больных, среди которых вы-
деляется таинственный однорукий 
человек. С групповыми номерами 
сложнее: авторы спектакля на-
меренно сузили сцену примерно 
до 15–16 кв. м — там так тесно, что, 
когда врачи выкатывают электро-
оборудование, двигаться им уже 
особенно негде. Так возникает не-
обходимая для зрителя клаустро-
фобия, контрастирующая с идеей 
лётчика об идеальном полёте.

Самого же лётчика занимает 
идея, которой у Баха нет, но которая 

будет понятна московской думаю-
щей публике. Пилот пытается по-
нять, в какой момент и когда у него 
всё пошло не так? Ведь было по-
нятно, куда и как лететь, была вид-
на цель — ещё немного, и получился 
бы идеальный маршрут идеального 
полёта! Надо выяснить, где ошибка, 
и ради этого можно потерпеть все 
пытки и насмешки, весь этот серый 
и безрадостный быт, свою старче-
скую немощь, да что угодно. Лишь 
бы случилось озарение, лишь бы уз-
нать, где была ошибка.

Вот тут как раз мы переходим 
к Баху, и вдруг больница превра-
щается в гнездо, больничные хала-
ты — в крылья, стены — в скалы. И по-
является та самая чайка, которая 
не хочет жить, чтобы есть, продол-
жать род и поскорее освобождать 
место для новых поколений. Чай-
ка, для которой Любовь и Полёт — 
одно и то же, которая готова на из-
гнание и презрение ради великой 
цели. Которая в итоге, как мы пом-
ним, побеждает косное общество, 
становится мессией и — наверное, 
бодхисаттвой, судя по намёкам 
Баха, но в любом случае существом 
иного порядка. А те, кто хочет быть 
просто чайками, могут сами решить, 
следовать ли им за ним.

Параллельным переносом этот 
конфликт экстраполируется в про-
странство психиатрической клини-
ки, где пилоту (его блестяще — ми-
нималистично и грациозно — играет 
Адиль-Искендер) тоже удаётся со-
брать вокруг себя небольшую секту. 

Пролетели над гнездом
В Театре Образцова построили дурдом — в спектакле «Чайка по имени»  
авторы объединили Ричарда Баха с современностью

« В СПЕКТАКЛЕ ПРИВЛЕКАЮТ ТОЧНЫЕ, АФОРИ-
СТИЧНЫЕ РЕШЕНИЯ, КОТОРЫЕ БОЛЬШЕЙ ЧА-
СТЬЮ ОЧЕНЬ ОРГАНИЧНО ЛОЖАТСЯ В ДВЕ ПА-

РАЛЛЕЛЬНО РАССКАЗЫВАЕМЫЕ ИСТОРИИ. С КУКЛАМИ 
ВСЁ БЕЗУПРЕЧНО, С ЛЮДЬМИ — ЧАЩЕ ВСЕГО ТОЖЕ
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